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ВСТРЕЧА С ДЕЛЕГАТАМИ
В субботу 25 июня в сверд

ловском Дворце молодежи со
стоялась встреча уральцев — 
делегатов XIX Всесоюзной пар
тийной конференции с пред
ставителями партийных орга
низаций, трудовых коллективов 
и общественности области. 
Встречу открыл первый секре
тарь обкома партии Л. Ф. Бо
быкин.

С докладом, отражающим 
позицию, которую будут пред
ставлять на партконференции

В обкоме ВЛКСМ
Состоялось очередное за

седание бюро областного ко
митета ВЛКСМ. Утверждена 
характеристика первого сек
ретаря Первоуральского гор
кома комсомола А. Аржан- 
никова. Отмечено, что во 
многом благодаря его личной 
настойчивости и энергично
сти в городе организованы 
фонд молодежной инициати
вы, центр молодежного до
суга, на 1989 год заплани
ровано строительство первого 
дома молодежного жилищно
го комплекса. Было подчерк
нуто, что А. Аржанникову 
необходимо быть более об
щительным, контактным. 
Особое внимание уделить де
мократичным методам руко
водства, правильно реагиро
вать на критику.

Бюро заслушало информа
цию второго секретаря обко
ма ВЛКСМ А. Батова о хо
де подготовки к 70-летию 
комсомола.

Обсуждены итоги отчетов 
и выборов в .комсомольских 
организациях общеобразова
тельных школ в 1988 году. 
Особенностью отчетно-вы
борной кампании этого года 
стала практическая отработ-

XIX Всесоюзной партийной конференции

ПЕРЕСТРОЙКА В НАДЕЖНЫХ РУКАХ
Наши с вами полномочные 

представители на партийном 
форуме уже прошли регистра
цию в областном комитете 
КПСС, когда мы встретились с 
ними. Предстояла поездка по 
городу, а пока не поданы ав
тобусы, собрались вместе — 
поговорить «за жизнь».

— Партийную конференцию 
воспринимаю как целенаправ
ленное наступление на бюро
кратию, косность, застой в 
мыслях и делах, — рассужда
ет В. В. Прояев, плавильщик 
из Верхней Салды, — а то уже 
начинают раздаваться радост
ные заявления о скорой побе
де перестройки. Кому выгод
но провозгласить победу и по
тихоньку спустить перемены 
«на тормозах»? Ответ ясен. Кто 
нам мешает сегодня — чинов
ники маленькие и побольше, 
которые усиленно изобража
ют свою бурную деятельность, 
не занимаясь по сути ничем. 
Нам мешают раздутые до пре
дела штаты министерств и ве
домств. Бюрократия будет до 
конца отстаивать свое право на

делегаты от Свердловской об
ластной партийной организа
ции, перед присутствующими 
выступил второй секретарь об
кома партии В. М. Манюхин. 
В состоявшемся затем обсуж
дении приняли участие деле
гаты, а также представители 
партийных организаций, трудо
вых коллективов и обществен
ности, высказавшие наказы и 
пожелания делегатам.

Среди выступивших делега
тов — первый секретарь Верх-

Исетского райкома КПСС го
рода Свердловска Г. С. Дро
нин, бригадир проходчиков 
шахты «Северопесчанская», что 
в городе Крас ноту рьинске, А. Е. 
Вискунов, первый секретарь 
Гаринского райкома КПСС 
С. А. Шаньгин, директор сов
хоза «Бородулинский» Сысерт- 
ского района Ю. Г. Красуский, 
генеральный директор произ
водственного объединения 
«Урадхимпласт» Ю. А. Смир
нов.

Руководители города и об
ласти ответили на многочислен
ные вопросы.

ка демократичных форм и 
методов работы комитетов 
комсомола школ. Проходили 
выборы секретарей школь
ных комсомольских организа
ций из нескольких кандида
тур, прямые выборы секрета
рей непосредственно на ком
сомольском собрании.

го (1988 г.) Пленума ЦК 
КПСС рассматривались по
верхностно. Работа 45 коми
тетов комсомола школ при
знана неудовлетворительной. 
По-прежнему во многих шко
лах оказывается давление 
со стороны педагогов на ра
боту комсомольской органи-

Отчеты и выборы показа
ли, что большинство комсо
мольских организаций строят 
свою деятельность на выпол
нении конкретных дел. Ко
митеты комсомола, комсо
мольцы смелее используют 
свои права в решении вопро
сов школьной жизни. Более 
заинтересованно к делам 
комсомольцев - школьников 
стали подходить учительские 
комсомольские организации.

Несмотря на деловой, де
мократичный в целом харак
тер отчетно-выборной кампа
нии, многие комсомольские 
организации не смогли опре
делить свое место и роль в 
жизни школы. Нередко на 
собраниях лишь говорилось 
о глобальных задачах, а воп
росы практического участия 
ученического комсомола в 
выполнении решений XX 
съезда ВЛКСМ, февральско-

зации, ход собрания. Отмече
но, что недостаточное внима
ние ходу отчетов и выборов 
уделялось на страницах об
ластной молодежной газеты 
«На смену!».'

В принятом постановлении 
поручено горкомам, райко
мам ВЛКСМ подвести итоги 
отчетно - выборной кампа
нии в школах. Взять под 
контроль деятельность ком
сомольских организаций, ра
бота комитетов комсомола 
которых признана неудовлет
ворительной, принять меры 
по выполнению критических 
замечаний и предложений, 
поступивших в ходе отчетов 
и выборов.

Бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрело вопрос о работе по 
подбору, расстановке, обуче
нию кадров и актива в Ка
менской районной комсомоль
ской организации, ряд дру
гих вопросов.

фоторепортаж о встрече с земляками, избранными делегатами

ничегонеделанье. Конферен
ция должна у нее это право 
отнять.

Валентина Владимировича 
горячо поддерживает А. Е. 
Вискунов, проходчик подзем
ных выработок из Краснотурь- 
инска.

— На словах все за пере
стройку. А на деле? Сколько 
порогов приходится обить, 
прежде чем добьешься реше
ния какого-либо вопроса. Что 
такое бюрократия на мой 
взгляд? Стена, в которую мы 
бьемся, и зачастую безре
зультатно. Ломать надо эту 
стену. И не только в Москве, 
на конференции, а здесь, на 
местах — в своем цехе, уч
реждении.

— На конференции хотел бы 
выступить и принять участие в 
обсуждении роли совета тру
дового коллектива в процессе 
демократизации, — говорит 
А. М. Королев, бригадир сле
сарей Уралмашзавода, предсе
датель совета трудового кол
лектива, .— и еще хотел бы 
сказать о том, что все мы 

только учимся быть хозяевами 
своей страны. И не надо сты
диться признания себя учени
ками. Дорогу осилит идущий.

...Подъехали автобусы, и де
легаты направляются на пло
щадь 1905 года возложить 
цветы к памятнику В. И. Ле
нину. Это не просто дань па
мяти великому вождю. Ведь 
основополагающие принципы 
перестройки •— революцион
ность мышления й действий — 
ленинские принципы.

Побывали делегаты на пло
щади Коммунаров, возложили 
цветы к Вечному огню. А за
тем состоялась встреча в госу
дарственном историко-крае
ведческом музее. Делегаты 
познакомились с экспозицией 
«Средний Урал за годы Совет
ской власти».

— Рад своей сопричастно
сти к истории, — рассказывает 
Матвей Иванович Медведев,— 
к истории уральского комсо
мола в частности. Вступил я в 
союз молодежи в 1929 году. 
Большие тогда дела верши
лись, революционные. Сегод

Плакат художника В. НЕУСТРОЕВА.

Брейк-данс и.» сенокос
В День советской молодежи молодые первоуральцы 

собрались на стадионе спортклуба «Уральский трубник» 
на традиционный спортивный праздник.

И накануне весело было всю ночь в Доме культуры 
«Строитель»: здесь с 24 на 25 июня прошло организо
ванное совместно с трестом «Уралтяжтрубстрой» «Ноч
ное рандеву». На другой день праздник продолжился, пе
реместившись во Дворец спорта. В красочном молодеж
ном шоу приняли участие танцевальные коллективы, ма
стера брейк-данса и пантомимы.

На стадионе Синарского трубного завода Каменска- 
Уральского в это воскресенье было не менее интересно. 
В 18 часов с неба прямо на стадион был «сброшен де
сант». К Дню советской молодежи здесь приурочили от
крытие чемпионата Уральского военного округа по па
рашютному спорту, на который съехались ведущие спорт
смены-парашютисты. А потом в кинотеатре «Юбилей
ный» состоялась эстрадно-развлекательная программа 
«Сюрприз».

На славу повеселились ребята. Всегда хорошо отдыха- 
ется после ударного труда: накануне, 25 июня, парни и 
девчата провели субботник по заготовке кормов на полях 
хозяйств Каменского района.

. Д, МУРЗИН.

няшние перемены тоже назы
вают революционными. Думаю, 
это справедливо. Я пенсионер, 
как говорится, вроде пора на 
завалинку. Но, сказать честно, 
не хочу отсиживаться в «ты
лу». Почти пятнадцать лет воз
главляю территориальную пар
тийную организацию при 
ЖЭУ-6 в Ленинском районе 
Свердловска. ^не оказали 
большую честь — избрали де
легатом партийной конферен
ции. Перед отъездом хотел 
бы обратиться к землякам с 
такими словами. Партийный 

форум, безусловно, скажет об 
этом, и все же... Прорабами 
перестройки должны стать мо
лодые. Им доводить до по
бедного процесс демократиза
ции, перестройки. Наша моло
дежь заслуживает доверия. 
Наша трудолюбивая талантли
вая молодежь. Верю, что судь
ба революционных перемен в 
надежных руках.

„.В воскресенье делегаты 
XIX Всесоюзной конференции 
от Свердловской области от
были в Москву.

Д. ПОДБОРНОВ.
НА СНИМКАХ: делегаты XIX 

Всесоюзной партийной конфе
ренции Герой Социалистиче
ского Труда А. М. Королев из 
производственного объедине
ния «Уралмаш» и ленточница 
Свердловского камвольного 
комбината И. Лопаницына.

Фото Л. БАРАНОВА.

Михаил МАТВЕЕВ, первый секретарь обкома ВЛКСМ, 
делегат XIX Всесоюзной партконференции: 

«Нужны поступки,
а не разговоры о них»

По номеру «горячего телефона», который был установлен 
в областном комитете ВЛКСМ, чтобы каждый мог высказать 
предложения в адрес XIX Всесоюзной партийной конферен
ции, обсудить Тезисы ЦК КПСС, прозвучало вот такое поже
лание: первому секретарю областного комитета ВЛКСМ Михаи
лу Матвееву, нак делегату предстоящей конференции, следует 
выступить на страницах газеты «На смену!».

Выполняя заявку читателей, мы попросили Михаила перед 
отъездом в Москву дать интервью.
— Обсуждая предстоящий на 

конференции разговор по «го
рячему телефону», многие вы
сказывали претензии Централь
ному Комитету партии: поче
му в Тезисах комсомол по
ставлен в один ряд с общест
венными организациями, тогда 
как Ленинский союз молодежи — 
организация общественно-по
литическая? Как, по-твоему, пра
вы ребята, предлагая в допол
нение к Тезисам вынести ком
сомол в отдельный блок вопро
сов?

— Яс этим совершенно со
гласен. Действительно, слово 
«комсомол» всего один раз 
фигурирует в Тезисах. На мой 
взгляд, такая общественно-по
литическая организация, как 
ВЛКСМ, достойна на конфе
ренции серьезного предметно
го разговора. Но с другой сто
роны, многие изменения, что 
заложены в Тезисах, так или 
иначе коснутся комсомола. 
От Всесоюзной партийной кон
ференции мы ожидаем карди
нальных изменений во всех 
сферах нашей жизни, и со
юз молодежи в стороне сто
ять не будет.

— И все-таки, со всеми ли 
положениями Тезисов ты со
гласен? Ничто не вызывает 
сомнения?

— Я считаю, на партийной 
конференции разговор должен 
идти о проблемах внутрипар
тийной жизни. И в этом 
смысле наибольший интерес, 
на мой взгляд, представляет 
пятый тезис, где говорится о 
партии как руководящей и 
организующей силе. Но этот 
тезис почему-то не первый. На 
первое место мы опять-таки 
экономику выдвигаем. Я сог
ласен, без решения экономиче
ских проблем нам шагать 
дальше будет очень тяжело. 
И все-таки партийная конфе
ренция — это не заседание 
Верховного Совета СССР, и 
все, что именно партии каса
ется, нужно рассматривать в 
первую очередь.

А вообще с положениями 
Тезисов я согласен полностью. 
И сомнения у меня вызыва
ют не они. Достаточно проб
лематичной мне представляет
ся позиция части людей по от
ношению к предстоящей пар
тийной конференции. Они ее 
ждут, ждут с нетерпением, но 
сейчас ничего не делают, по
лагая: в Москве все пробле
мы будут решены, всем ука
жут, куда идти дальше, что 
делать, как жить. Спору 
нет, партийная конференция 
подведет итоги трех лет, что 
минули с апреля восемьдесят 
пятого. Многое будет измене
но, многое определится в на
шей судьбе и в судьбе стра
ны, но, уверен, все это будет 
пустым звуком, если натолк
нется не на поступки, а на 
разговоры о них. То есть я не 
разделил бы до конца оценки, 
которую дает Центральный 
Комитет партии общему сос
тоянию перестройки. Мне 
представляется, сегодня еще 
многие занимают пассивную 
позицию, присматриваются, 
выжидают. Это было видно в 
ходе некоторых митингов, что 
проходили в Свердловске и 
Нижнем Тагиле. Тем, кто вы
сказывал неверную точку зре
ния, никто всерьез не возра
зил. По сути рядовые члены 
партии, комсомольцы оказа
лись не готовы к политиче
ской борьбе. Сейчас необхо
димо нарабатывать опыт, вос
питывать политических бой
цов, которые могли бы выхо

дить к микрофону и столь же 
убежденно отстаивать свою 
точку зрения — все это нам 
потребуется.

— В таком случае можно 
рассматривать создание ас
социации неформальных объ
единений нак способ усиления 
идеологической работы?

— В Свердловской области 
под одной крышей собрались 
практически все неформаль
ные объединения. Подобных 
аналогов в стране нет. В ас
социацию областной комитет 
ВЛКСМ вошел на равных 
правах с тем же «Отечест
вом», с тем же «Митингом- 
87», с художниками, с об
ластным советом воинов за
паса, рок-клубом и многими 
другими. Что касается усиле
ния идеологической работы, 
то об этом говорить, наверное, 
пока рано. Ассоциация толь
ко-только появилась на свет. 
А вот исследовательская, со
циологическая работа была 
проведена большая. Она, соб
ственно, и помогла во время 
встречи-диалога встать на пра
вильные рельсы.

— На твой взгляд, канне из 
изменений, что произойдут по
сле конференции, могут быть 
наиболее радикальны?

— Читая Тезисы, сразу об
ратил внимание, что безо взя- 
ких экивоков поставлен воп
рос о переориентации партии 
на политическую работу, на 
идеологию. Сегодня, чего гре
ха таить, партийные органы 
занимаются в большей степе
ни хозяйственной деятельно
стью. Ведь до чего доходит, с 
ними зачастую согласовыва
ют, где строить дом, где про
кладывать дорогу. И подбор в 
партийные органы многие го
ды проходил вот по такому 
пути : человек обязательно 
должен был проявить себя на 
хозяйственной работе, и толь
ко затем он шел на работу 
партийную. В итоге многие 
партийные комитеты возглав
ляют хозяйственники. При
шло время положение это ме
нять.

— в комсомольских органи
зациях области обсуждение 
Тезисов никого равнодушным 
не оставило, в редакцию по
ступило немало писем с пред
ложениями. в напряженном 
режиме работал «горячий те
лефон», у становленный в обко
ме ВЛКСМ. Но вот иногда при
ходилось слышать таком во
прос: а попадут ли наши пред
ложения в Центральный Ко
митет партии, обсудят ли их, 
примут ли к сведению?

— Обсуждение Тезисов шло 
действительно очень активно. 
И вовсе не потому, что Бюро 
ЦК ВЛКСМ приняло специ
альное постановление и обя
зало обком комсомола инфор
мировать о том, какие орга
низации Тезисы обсудили, 
сколько комсомольцев высту
пили, сколько предложений 
поступило (мне кажется, это 
одно из проявлений бюрокра
тических привычек ЦК ком
сомола). Обсуждение Тезисов 
проходило горячо, без всякого 
нажима сверху, без всякого 
вмешательства и принудилов
ки. •

Что касается опасений, по
падут ли предложения комсо
мольцев в Центральный Ко
митет партии, то они напрас
ны. Вес предложения я возь
му с собой в Москву и обяза
тельно постараюсь, чтобы они 
лопали в секретариат, стали 
предметом обсуждения на кон
ференции.

ЗАКОНОМЕРНАЯ 
СЛУЧАЙНОСТЬ

— Наверное, есть какой-то 
элемент случайности, что имен
но меня избрали делегатом на 
XIX партконференцию, — эти
ми словами завершила свое вы
ступление В. Н. Иванова.

— Нет, мы считаем, нет в 
этом никакой случайности! — 
выкрикнул в ответ кто-то из 
зала.

Этот эпизод по существу за
вершил обсуждение Тезисов 
ЦК КПСС не открытом партий
ном собрании в фирме музы
кальных инструментов «Урал», 
на которое и была приглаше
на делегат XIX Всесоюзной 
партийной конференции намот
чица Свердловского завода 
радиоаппаратуры Вера Нико
лаевна Иванова. Партийное со
брание, где не было привыч
ного« доклада, но зато в пре
ниях выступило 17 человек.

Если бы существовал индекс 
внимания к каждому из деся
ти тезисов, то на этом пар
тийном собрании, бесспорно, 
лидером бы стал пятый тезис: 
«5. В свете перестройки по- 
новому предстает роль КПСС 
как руководящей и организую
щей силы в советском обще
стве»...

Струнщик Ю. Е. Сизов:—Роль 
КПСС — это самый первый и 
важный вопрос, и стоять он в 
Тезисах должен на первом ме
сте. Почему нам спускают ка
кие-то планы по приему: один 
инженер на двоих-троих при
нятых рабочих. Не оттого ли в 
партии больше ораторов, при
способленцев, чем занимаю
щихся делом? Не оттого ли 
многие беды партийной орга
низации? Может, в таком слу
чае нам самим доверят пра
во выбирать коммунистов?

Прием в партию проводить 
только в присутствии трудового 
коллектива, пусть и в этом осу
ществляется принцип единства 
партии и народа.

Главный энергетик В. К. Ко
ролев: — Очистить партию от 
тех, кто замарал себя. В Уста
ве записано: «Рекомендующие 
несут перед партийными ор
ганизациями ответственность 
за рекомендуемых». Считаю, 
необходимо за проступки осту
пившихся коммунистов нака
зывать рекомендующих. Пере
водить обратно в кандидаты в 
члены КПСС. Такую же меру 
ввести и в качестве взыскания, 
в ходе общественно - полити
ческой аттестации коммуни
стов.

Начальник цеха Ф. А, Ахмат- 
нуров: — Для партийных орга
низаций ниже районных срок 
полномочий в выборной долж
ности тоже ограничить. Я про
тив третьего срока работы на 
выборных должностях, пусть 
даже «по инициативе коммуни
стов».

Секретарь комитета комсо
мола, бухгалтер Т. Побродмлн- 
на: — В пятом тезисе нет ни
чего о ВЛКСМ. Как же так, ком
сомол — общественно - поли
тическую организацию, резерв 
партии — уравняли с другими 
общественными организация
ми?

Секретарь партбюро, пе
чальник ОТК T. С. Говорухина:— 
Предлагаю определить пре
дельный возраст работника 
выборного органа — до 65 
лет. Секретарь партийной ор
ганизации должен иметь воз
можность общаться, работать 
с народом. Вот почему, считаю, 
там, где свыше 50 коммунис
тов, секретарь должен быть 
освобожденным. За счет со
кращения аппаратчиков в гор
комах,, райкомах партии.

ТакоЬ внимание именно к пя
тому тезису, на мой взгляд, 
вполне объяснимо: роль, место 
и авторитет партии в общест
ве волнуют прежде всего са
мих коммунистов. Но к одно
му этому вопросу обсухтде- 
ние Тезисов не свелось. Ока
зывается, не только нас, жур
налистов. волнует судьба про
екта Закона о печати, пробле
ма обязательного предоставле
ния журналистам информации. 
Тот же В. К. Королев очень го
рячо говорил о работе общест
венных организаций.

Слесарь Ф. Г. Ермаков — сто
ронник введения хозрасчета на 
каждом рабочем месте. Пока, 
по его мнению, рабочие не 
чувствуют, что зарплата — по
казатель хозяйственного рас
чета.

Делегата надо послушать, да 
не только сейчас, но и потом, 
после возвращения с конфе
ренции.

— На заводе радиоаппарату
ры работаю 23 года, — начала 
свой рассказ В. Н. Иванова.— 
Член парткому, последние 
шесть лет — бригадир. Как 
избрали делегатом? О том, что 
на партийном собрании участ
ка выдвинули мою кандидату
ру, узнала уже на расширенном 
заседании парткома. Из трех 
кандидатов в делегаты — были 
еще предложения по дирек
тору завода, секретарю парт
кома — избрали меня. Навер
ное, какой-то элемент слу
чайности в том, что именно 
меня, есть.

— Нет, мы считаем, нет в 
этом никакой случайности. 
Главное: вынесите на конфе
ренцию все наши прелложе- 
ния. в, КОСТИН.



ИД СМЕНУ! .......................... — ....

2 стр. 28 июня 1988 г.

I XIXЦСЕСРЮЗНАЯ 
ПАРТИЙНАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ РАЗМЫШЛЯТЬ И ДЕЙСТВОВАТЬ, ОБНОВЛЯЯ ЖИЗНЬ
Делегат XIX Всесоюзной партконференции из города Краснотурьииска бригадир 

проходчиков шахты «Северопесчанская» Анатолий Егорович ВИСКУНОВ:

«ЧТОБЫ МОИН ДЕТЯМ
НЕ ПРИШЛОСЬ КРАСНЕТЬ»

— Ваше мнение о выборах...
— 0 том, как меня выби

рали, хочу сказать в первую 
очередь, потому что в самой 
системе отбора, хоть и выбра
ли именно меня, не понрави
лось очень многое. Считаю, 
что выборы не были до кон
ца демократичны. В будущем 
предстоит, наверное, изменить 
их систему. Получается, что 
кандидатуры делегатов от 
области в конечном счете ут
верждались в обкоме партии. 
Ь.о ведь областные-то руково
дители меня не знают! Верно, 
можно поспорить : кандидату
ры, мол, обсуждались «на 
местах», в городских и район
ных комитетах партии. Но, на 
мой взгляд, утверждать их 
следовало на городских и 
районных партийных конфе
ренциях. Сейчас же не исклю
чена возможность того, что 
там, где выборы проходили 
без достаточного обсуждения 
в трудовых коллективах, где 
были жестко «рекомендованы» 
кандидаты «сверху», в деле
гаты попали так называемые 
«удобные» люди.

— Читателей, естественно, 
ин.ересует, канне позиции вы 
о,дс:е отстаивато на парткон- 
«рсненции. Какой урок мы дол
жны извлечь из прожитых 
лет?

— Урок? Он такой: чудес 
не бывает. По мановению вол
шебной палочки, за которую 
многие принимают конферен
цию, в одночасье ничего не 
изменится. Слишком долго 
мы жили в душной атмосфе
ре, в которой душилось все 
неординарное, да и очень уж 
ранят душу прошлые разоча
рования. Вспомните, мы уже 
и перестройку начинали, и 
культ личности развенчивали. 
Да и гласность — не такое 
уж новое для нас слово... По
чему же мы раньше-то не су
мели вперед продвинуться? 
Вот, по-моему, главный воп
рос, ответив на который и 
нужно определить для себя 
что же защищать, за что го
лосовать на конференции. А 
уроки прошлого, по моему, 
таковы: нам нужны не толь
ко демократизация и глас
ность, но и коренные измене
ния в экономике. В них — 
корень.

Вспомните XX съезд пар
тии, разоблачение культа лич
ности и прочее... Чем все за
кончилось? Годами застоя. 
Поэтому невольно приходишь 
к мысли, что повторение про
шлого еше возможно. Практи
чески после апрельского 1985 
года Пленума ЦК партии ма
ло что изменилось, разве что 
«фасад» подновили, а вот 
внутри все осталось старое. 
Самостоятельности, которую 
так ожидали на предприяти
ях, фактически так и не по
лучили и после принятия 
Закона о государственном 
предприятии. Этот закон во
обще V многих вызывает спра
ведливую критику своей поло
винчатостью.

По-моему, сопротивление 
перестройке, активное или 
пассивное, очень сильно. По

этому считаю, главным воп
росом партконференции дол
жен стать вопрос создания та
кого механизма власти и уп
равления, который позволял 
бы немедленно определять и 
расправляться с проявления
ми бюрократизма, админист
рирования, словоблудия и 
прочего нашего «наследия». 
Пока такого механизма у нас 
нет. Вот почему я боюсь, что 
возвращение прошлого пока 
возможно.

Наверное, ни один партийный документ не ждали с та
ким волнующим чувством. Середина пятилетки. Многие 
принятые ранее важные государственные постановления и 
решения пока только обозначили курс движения вперед. 
Требуется такой механизм управления народным хозяйст
вом, который бы заставил в полную меру раскрыться ор
ганизаторским и профессиональным способностям всех — 
от рабочего до министра. До предела заострились пробле
мы взаимоотношений партийных комитетов и управленче
ского аппарата, требует справедливой оценки деятельность 
Советов, комсомола.

В первых рядах за обновление должны идти коммуни
сты. Об этом и шла речь в беседе нашего корреспондента 
с завальщиком шахты, секретарем партийной организации 
чугунолитейного цеха Полевского машиностроительного 
завода Александром Васеневым.

КОРР.: — Разговор хотелось 
бы начать с приятного, по 
крайней мере для меня, откры
тия. Я все чаще слышу слово 
коммунист. Вы понимаете, не 
член партии, а коммунист? ?о 
есть уже в самом слове чувст
вуется сопричастность, соуча
стие в тех процессах, которые 
происходят в нашем обществе.

А. ВАСЕНЕВ: — Наверное, 
не только вы обратили внима
ние на смену слов. Больше то
го, еще год-полтора назад в 
заявлении в партбюро люди 
писали: «хочу быть членом
КПСС». Сегодня чаше пишут: 
«прошу принять в партию, так 
как хочу быть коммунистом». 
Не членом партии, выполняю
щим в ней какую-то функ
цию — платить взносы, регу
лярно посещать собрания, а 
быть коммунистом по убежде
нию, по совести.

Публикация Тезисов ЦК КПСС 
к XIX партийной конференции, 
по-моему, крупный шаг к де
мократизации внутрипартийной

— Анатолий Егорович, вы го
ворите, что нужны соответст
вующие правовые процедуры, 
способные свести на нет или 
хотя бы уменьшить до возмож
ного минимума элементы слу
чайности в решении важных 
государственных вопросов, 
субъективизм и волюнтаризм 
на всех этажах нашей полити- 
ческби системы. Но » скажите 
читателям, какие изменения, на 
ваш взгляд, нам нужны?

— Сегодня много говорят о 
демократизации и гласности. 
Некоторые даже утверждают, 
что экономика — дело второ
степенное, что если мы ста
нем развивать демократиче
ские начала, то и изменения 
в экономике в конце концов 
произойдут. Говорят, что глав
ное — выбрать на демократи
ческих началах в руководи
тели неглупых людей. Тогда, 
мол, и в экономике много
го добьемся. Не согласен. По- 
моему, начинать нужно как 
раз с другого. Вот почему я 
говорю, во-первых, о созда
нии нового механизма власти 
и управления, а, во-вторых, о 
необходимости кардинальных 
изменений в экономике.

— he кажется ли вам, что 
мы слишком привыкли судить 
подобным образом: рабочие, 
мол, за перестройку, а те, кто 
сидит наверху, и так хорошо 
живут, поэтому и не хотят пе
ремен, не хотят лишаться вла
сти?

— Да, это, пожалуй, не 
совсем точно. Но сегодня са
мостоятельности предприятий 
противятся прежде всего «вер
хи». Об этом говорят и много
численные публикации в пе
чати, и опыт, например наше
го предприятия. Посмотрите, 
насколько увеличилось коли
чество видов отчетности наших 
управленцев управленцам вы
шестоящим. Несмотря на то, 
что Госкомитет по статисти
ке, насколько мне известно, 
издавал несколько постанов
лений об уменьшении видов 
отчетности. Это же натураль
ный саботаж! А нормативы 
отчислений?.. О них говорить 
вообще ие приходится.

— Значит, все дело только в 
«аппаратах»?

— Не только. Но их роль 
особенно видна. Честно гово
ря, мне кажется, что их нуж
но просто-напросто упразд
нить. От этого мы только вы
играли бы. Нужно дать пред
приятиям больше самостоя
тельности. Пусть они сорев
нуются между собой, заклю
чают прямые договоры, а ес
ли те же, напримбр, постав
щики не выполняют обещан
ного, то нужно искать других 
поставщиков, а первых «на
граждать» хорошими штра
фами. Пусть они расплачива
ются своим карманом. Пра
вить должен рубль, рынок, а 
не министерство. Управление 
же предприятиями нужно от
дать в руки только админист
рации и советов трудовых 
коллективов. Причем очень 
четко разграничить их функ
ции и права. Сейчас, несмот
ря на все разъяснения Зако
на о государственном пред
приятии, в самом законе о 
правах СТК и администра
ции сказано очень невнятно. 
Особыми правами нужно на
делить профсоюзы.

Одной из главных причин 
медленного хода перестрой
ки мне представляется труд
ность ломки собственного мы
шления. Сужу по тому, что 
происходит на нашем пред
приятии. Многие хотят видеть 
успехи перестройки, но они 
желали бы аплодировать ей и 
получать дивиденды, стоя в 
стороне. Уже у нескольких 
поколений наших людей вы
работался определенный сте

и общественной жизни в це
лом.

КОРР.: — То есть началось 
возвращение к ленинским тра
дициям.

А. ВАСЕНЕВ: — Возвраще
ние к Ленину началось уже 
после XXVII съезда КПСС. Се
годня хотелось бы видеть в 
этом процессе более ожив
ленное движение. Давайте по 
порядку. Публикация Тези
сов — факт сам по себе уже 
отрадный. Ибо они в концент
рированном виде определяют 
судьбу завтрашнего дня. И 
вот этот наисерьезнейший воп
рос мы должны обсудить, как 
писали в застойные времена, 
«в рекордно короткие сроки». 
У нас на заводе о Тезисах за
говорили спустя неделю-пол- 
торы. Людям нужно было не 
только прочесть документ, 
нужно было подумать, взве
сить, определиться с оценкой. 
Наконец, собраться с мысля

реотип мышления и поведе
ния. Это очень серьезное пре
пятствие для перестройки. 
Очень трудно ломать себя...

Самое страшное, иногда 
приходит мысль — да и в раз
говорах с товарищами она по
стоянно появляется — о том, 
что перестройка-то, если хо
рошо подумать, нужна дале
ко не всем, даже, может быть, 
не большинству. Мы все при
выкли критиковать и скаты
ваться на критиканство. Но 
не больше! У нас на шахте 
многие завидуют заработкам 
нашей бригады. А когда спра
шиваешь: что же вы не ра
ботаете, как мы, что вам ме
шает (оборудование одинако
вое, парни вы крепкие), отве
чают: «...тебе надо — ты и 
паши, нам денег хватает. 
Лучще уж работать не напря
гаясь, а получать ненамного 
меньше».

Слишком привыкли мы, не 
особо себя утруждая, полу
чать «как все».

— Что вас особенно заинте
ресовала в Тезисах ЦК КПСС 
к партийной конференции?

— Понравилось уже то, что 
они вышли заранее, что все 
смогли их обсудить и найти 
как сильные, так и слабые 
стороны. Мало у нас пока по
добных примеров. Согласен я 
практически со всем, что в 
них сказано. И с тем, что не
обходимо сократить сроки 
пребывания на штатных пар
тийных должностях, с необхо
димостью изживать регулиро
вание роста партийных рядов 
путем разнарядок.

— Есть ли такое, что, на 
ваш взгляд, не нашло отраже
ния в Тезисах?

— Да. Хотя в Тезисах на
шел и то, о чем мы часто го
ворили до них: о необходи
мости разделения функций 
Советов и партийных орга
нов, о необходимости перемен 
в профсоюзах. Не нашел я в 
Тезисах даже намека на раз
говор о печати. А сегодня и 
это — вопрос вопросов.

Мне кажется, что правы 
те, кто говорит о необхо
димости выведения городских, 
районных и областных газет 
из-под «крыла» городских и 
областных комитетов партии, 
гор- и облисполкомов. Лучше, 
на мой взгляд, было бы, ес
ли б эти газеты подчинялись 
аппарату повыше: городские 
газеты — обкому КПСС, об
ластные — ЦК. А еще луч
ше, чтобы подчинялись город
ским и областным партийным 
конференциям. Пусть наша 
местная печать, обретет 
наконец право критиковать 
любых руководителей го
родов и области, если они яв
ляются функционерами, да
же первых секретарей партии 
и их комитетов.

— Возможно, этот вопрос бу
дет решен после выхода зако
на о печати, который сейчас 
готовится. Будем надеяться на 
это. У меня же к вам послед
ний вопрос: что вы будете за
щищать на конференции?

— Голосовать буду за пе
рестройку, демократизм, за 
радикальные изменения в эко
номике, против половинчато
сти и осторожности, которые 
могут завести далеко. Сейчас 
мы видим вокруг завалы 
старья и хлама, которые нуж
но убрать с дороги. Я хочу, 
чтобы моим детям не приш
лось краснеть, как нам при 
вопросе «что ты делал до пе
рестройки?». За это и буду 
бороться!

С делегатом беседовал
Д. СКОЧИЛОВ.

НЕ ПРЯТАТЬСЯ В ТЕНИ БАРРИКАД
ми, чтобы сформулировать 
свое к ним отношение.

Не забывайте, застойные 
времена оставили в наслед
ство не только «молчальни
ков» и тех, чья хата с краю, а 
людей, порой равнодушных к 
социальным процессам или, 
как выразился заместитель 
секретаря партбюро завода 
Алексей Константинович Бо
бин, «людей, ни во что не ве
рящих». И он прав. Достаточ
но вспомнить мытарства на
шего предприятия, которому 
уже давненько обещают зла
тые горы. Разве можно пове
рить в обновление завода, ес
ли новые, заметьте, новые це
ха строятся с 1978 года1

На сегодня завод имеет око
ло 3,5 миллиона рублей долга. 
Грубо говоря, мы находимся у 
государства на содержании. 
Видимо, в реанимационных це
лях нас передают в другое ве
домство — производственное 
объединение «Пневмострой- 
машина» Минстройдормаша.

КОРР.: — Все же, Александр, 
не хотелось бы уходить в чис
то производственные пробле
мы. Я понимаю, в 1988 год 
предприятие вступило с широ
ким шлейфом проблем: огром
ный долг, сложная кадровая 
проблема. Помнится, многие 
специалисты, в частности од
ного из ведущих отделов — ма
териально-технического снаб
жения, не уживались с руко
водством.

В красном уголке магазина-универсама № 1 хранятся 
знамена и Почетные дипломы, врученные коллективу за по
беды во Всесоюзном и Всероссийском социалистических со
ревнованиях среди работников отрасли, переходящее Крас
ное знамя Министерства торговли СССР и ЦК профсоюза 
работников госторговли и потребкооперации за успешную 
работу в 1987 году. И невольно подумалось после оконча
ния открытого партийного собрания: разве не стали бы выс
тупающие еще несколько лет назад вспоминать об этих ус
пехах? Коллектив, как говорится, на виду, работает дейст
вительно стабильно. Что еще желать?. Почему бы не ограни
читься обтекаемым: «наряду с достигнутыми успехами...» 
Но все без исключения выступающие говорили лишь о том, 
что мешает работать им еще лучше. Говорили не только от 
имени себя и своих товарищей, а поднимали вопросы, вол
нующие и всех работников торговли, понимали: ведь часть 
предложений будет адресована и XIX Всесоюзной парткон
ференции.

ГОВОРИМ без бу
мажки, высказыва
ем выстраданные 

мысли, убеждены, что на 
партконференции наши пред
ложения будут услышаны — 
вот реальные приметы но
вого времени, — эти слова 
фасовщицы гастрономиче
ского отдела А. И. Евстигне
евой, выступившей одной из 
первых, передают главное — 
тональность, в которой про
шло это собрание. Не было 
безоглядной критики все 
и вся, как порой еще быва
ет, а за каждым высказыва
нием следовало предложе
ние: это можно сделать.

— Складывается впечат
ление, что торговля как от
расль сегодня мало кого ин
тересует, — заметила А. И. 
Евстигнеева. — Почему я 
столь резко высказываюсь? 
Да просто труд работников 
магазина оснащается сов
ременными механизмами 
только на бумаге. Как 30 
лет назад резали мы колба
су, так и режем вручную, то 
же самое и при подготовке 
к продаже других продук
тов. Предоставь мне слово 
на партконференции, я бы 
спросила: почему впустую 
уходят народные деньги на 
содержание различных специ
ализированных НИИ, Гип- 
роторгов, если ничего не ме
няется, не облегчается труд? 
Пусть хоть раз зашли бы 
эти «бумажные конструк
торы» в наш овощной цех 
и взглянули на руки жен
щин, работающих там. Не
ужели бы совесть не вско
лыхнулась?..

Совесть — категория пар
тийная. Прозвучало это вы
сказывание в связи с раз
говором о взаимоотношени
ях универсама Ks 1 с по
ставщиками. Иногда поку
патели обращаются к про
давцам или кассирам: «Что 
же за колбасу вареную вы 
продаете — собаки не едят?..». 
А в состоянии ли сегодня 
влиять работники универса
ма на поставщиков? Не взя
ли, допустим, эту колбасу

Группа делегатов партконференции от Свердловской области. Фото Л. БАРАНОВА.

Между тем все острее чувст
вовалось: верхи уже не способ
ны управлять, а низы еще не 
способны взять руководство на 
себя...

А. ВАСЕНЕВ: — Производст
венной технологии нам не из
бежать. Тезисы ЦК КПСС эко
номику выделяют в блок гло
бальных задач, от решения 
которых зависит, выйдем мы на 
первую линию экономически 
передовых стран или войдем 
в число развивающихся. Я хо
чу, чтобы мой завод был пе
редовым, чтобы Полевской был 
известен не только тем, что 
здесь изготавливаются лучшие 
в Союзе обсадные трубы. И 
желание мое начинает осу
ществляться.

Да, у нас огромный долг. И 
задание первого квартала мы, 
по сути, завалили. Причин не
сколько. Прежде всего снаб
жение, Если комплектующие 
поступают 28 числа, то за два- 
три дня месячную норму сде
лать сложно, даже если будем 
работать по 12—14 часов. А 
такое случалось. И все же мне 
приятно сказать, план апреля 
мы выполнили, а майский да
же перекрыли на пять процен
тов. Больше того, в прошлом 
месяце мы не взяли ни одной 
ссуды, чтобы выплатить рабо
чим заработную плату.

Понимаете, мы сами зара
ботали деньги. Месяц мы жи

по причине низкого качест
ва — так ее тут же без 
лишних разговоров возьмут 
в другом магазине. То же 
самое будет с молоком, ес
ли торговля предъявит тре
бования к внешнему виду 
(ведь грязь порой несусвет
ная!) упаковок или бутылок, 
если хлеб низкого качества.

Есть ли выход? Да, если 
работники торговли будут 
предъявлять одинаковые 
требования к поставщикам. 
И здесь вот какие возника
ют мысли. Может быть, не
обходимо от призывов к со
вести перейти к более ре
шительным действиям. Вре
мя перестройки требует об
новления и форм партийно
го, комсомольского влияния 
в различных отраслях. Что 
мешает, например, по подо
бию известной «Рабочей 
эстафеты» создать партий
ным и комсомольским орга
низациям организаций тор
говли и их поставщиков 
сквозные посты контроля за 
качеством продукции? При 
этом условии, может быть, 
удастся решить и проблему 
контейнерной доставки про
дукции, на которую никак 
пока, например, не желает 
переходить Свердловский 
жиркомбинат.

Много внимания было уде
лено на собрании и такому 
важному моменту деятельно
сти, как работа в новых эко
номических условиях.

— Мне кажется, что на 
партийной конференции не
обходимо заострить внима
ние и на таком вопросе, как 
ответственность коммуни
стов, хозяйственных деяте
лей за каждое принятое ре
шение, — сказала старший 
товаровед В. А. Тюкина. — 
Пусть будет по-ленински: 
меньше, да лучше, проду
маннее. Разве не видим мы 
в глазах друг друга сомне
ние: говорим о перестройке, 
а у нар пока все остается 
по-старому. Идут месяцы 
работы в новых экономиче
ских условиях, а изменилась 
только формулировка — «по 
госзаказу», суть же преж

ли не в долг. Поверьте, это 
прекрасно, когда живешь без 
долгов. Особенно, когда рабо
таешь в условиях хозрасчета.

КОРР.: — Хозяйственный рас
чет, очевидно, предполагает оп
ределенную материально-техни
ческую базу. В противном слу
чае — это равносильно тому, 
что человека, не умеющего пла
вать, толкнуть в воду. Согласи
тесь, на сегодняшний день 
ощутимых результатов и за
метных сдвигов нет. При об
суждении этих проблем хозяй
ственники всех рангов апел
лируют обычно к тому, что 
экономическая реформа нача
лась с середины пятилетки. 
Поэтому, как правило, бытует 
такое выражение — предприя
тие работает с элементами хоз
расчета.

А. ВАСЕНЕВ: — Хозрасчет 
либо есть, либо его нет-

Да, мы перешли в новые 
условия хозяйствования. У нас 
сменилось руководство, хотя, 
говорят, коней на переправе 
не меняют. Опыт нашего кол
лектива свидетельствует об об
ратном. По крайней мере, се
годня с новым директором Зве
ревым заводчане связывают 
свои большие надежды. Во- 
первых, Анатолий Прокопьевич 
смело решил проблему цехо
вого руководства. Он дове
рил эти посты молодым спе
циалистам и теперь требует от 
них активной перестройки, тре
бует такой заинтересованно
сти в делах цеха, чтобы чело

няя. В апреле добавили нам 
товарооборот 700 тысяч 
рублей, не увеличив фон
дов. К голосу совета трудо
вого коллектива даже и не 
прислушались. Как была не
ритмичность поставок — с 
25 по 31 число густо, а в 
другие дни пусто, — так 
все и осталось... Люди го
товы трудиться по-новому, 
так надо дать им эту воз
можность. Иначе слова оста
нутся лишь словами.

БЕЗ ПАРАДНОСТИ
прошло обсуждение Тезисов ЦК КПСС в коллективе 
свердловского магазина-универсама № I

Примечательно, что почти 
каждый из выступивших 
подчеркивал: наши беды и 
заботы верно отражены в Те
зисах, вопрос теперь в том, 
удастся ли наметить пути 
разрешения этих проблем?

— А ведь составляющие 
того, что необходимо сде
лать, чтобы каждый коллек
тив — от крохотного до ги
гантского —• работал рит
мично, на совесть, извест
ны давно. Это высокий про
фессионализм всех без ис
ключения его членов и пол
ная самоотдача...

Комсомолка Света Яков
лева, контролер-продавец мя
со-рыбного отдела, конечно 
же, волновалась — не так 
часто она и выступает на 
собраниях, но здесь реши
лась:

— ...Может, и спорным 
будет мое предложение, но 
я за то, чтобы сейчас, в ре
шающее время перестройки, 
по итогам работы каждый 
человек раз в месяц или 
квартал отчитывался на 
собрании трудового коллек
тива. И еще. Одну из ре
комендаций для вступления 
в партию должен давать тру
довой коллектив. Надо это 
положение сделать безус
ловным...

К слову, прозвучала в вы
ступлениях и такая мысль. 
Пора в вопросе о приеме в 
партию переходить от так 
называемых разнарядок, 
когда в заранее «отчерчен
ный шаблон» пытаются 
подыскать кандидатуру «на
иболее достойного» претен
дента.

— А попробуйте вспом
нить, был ли в нашей 
парторганизации случай, ког
да коммунисты посчитали, 
что кандидат в члены КПСС 
не оправдал доверия и ему 
отказали в приеме?

век держался за свое место 
и тем самым стремился к то
му, чтобы его участок работы 
был лучшим.

Скажу вам, это немаловаж
ный стимул. Не материальный. 
И люди начинают понимать 
свою выгоду. Произошел в со
знании перелом вчерашних ус
тановок, вчерашних ценностей.

КОРР.: — Вы говорите о 
«переломе сознания». Но как 
всякий «перелом» — это про
цесс болезненный.

А. ВАСЕНЕВ: — А вы думае
те, человеку легко отказаться 
от своих убеждений? Не-ет1 
Вспомним, сколько мы читали 
публикаций о ведомственно
сти? Десятки? Сотни? А чита
ли ли вы о ведомственно-це
ховых интересах? Не убежден! 
Выбирали мы совет трудового 
коллектива. Каждый цех, обсу
див своих кандидатов, выдви
нул их на собрании выборщи
ков. Что вы думаете, были де
мократические выборы? Ниче
го подобного, уважаемые 
люди подняли бузу — каждый 
хотел протащить своего канди
дата с целью, что тот будет 
потом защищать интересы 
родного цеха. В результате 
молодежь представлена толь
ко секретарем комитета 
ВЛКСМ Ольгой Кишмерешки- 
ной, которую, кстати, чуть-чуть 
не прокатили: мол, ее епар
хия — молодежь, вот пусть

Вопрос секретаря коми
тета ВЛКСМ универсама 
Натальи Тереховой был, что 
называется, риторическим. 
Не было такого. Но не по
тому, что такие уж бес
принципные коммунисты. 
Дело в другом. Так уж бы
ло принято. Не примешь че
ловека в члены КПСС — 
зцачит, отныне он будет 
носить некое клеймо «не
достойного». А почему, соб
ственно говоря? . Ведь мрж- 

но быть отличным работни
ком, честным и добросове
стным, но вот особую аван
гардную роль в обществен
ной жизни коллектива чело
век выполнять не может. Не 
оттого ли некоторые из се
годняшних инертных ком
мунистов вступали в пар
тию, что из-за этого, свое
образной отметки в анкете, 
как-то негласно не решались 
и вопросы повышения по 
служебной лестнице?

— Я думаю, на парткон
ференции должен быть об
сужден и вопрос доброволь
ного выхода из членов 
КПСС тех коммунистов, кто 
считает свое пребывание в 
партии формальным или по
нимает, что никакой аван
гардной роли в коллективе 
он не играет, — слова На
таши прозвучали несколько 
неожиданно.

Все притихли. И вдруг го
лос с «галерки»:

— Если ты такая честная 
и принципиальная, то назо
ви, кто, на твой взгляд, се
годня из коммунистов не иг
рает у нас в коллективе этой 
самой авангардной роли?

Наташа назвала две фа
милии. Несколькими мгно
вениями спустя:

— Еще раз повторю. По 
работе к ним претензий нет, 
но ведь хорошо работать —- 
долг каждого, за это нам 
деньги платят. А вот во всем 
остальном... Словом, вы ме
ня поняли...

Совсем коротеньким было 
выступление уборщицы Та
мары Ожеговой, которая и 
задала чуть ранее вопрос 
секретарю комитета ВЛКСМ:

— Я и не ожидала, что 
таким собрание получится. 
А все потому, что о" реаль
ных, а не о выдуманных про
блемах говорили. И если бу
дет больше таких открытых,

она ею в комсомоле и зани
мается.

КОРР.: — Вопросы демократи
зации если кого-то и не вол
нуют, то по крайней мере не 
оставляют равнодушными. Я 
знаю, есть люди, которые ак
тивно включились в происхо
дящие процессы. Есть те, кото
рые пытаются повернуть пере
стройку вспять. Но есть и те, 
а их, наверное, немало, кото
рые заняли выжидательную по
зицию, чтобы при случае за
нять наиболее безопасное мес
то в тени баррикад. И хотя не
обходимость перестройки оче
видна, наверное, нельзя забы
вать и о ее гарантах.

А. ВАСЕНЕВ: — Один из га
рантов необратимости дан в 
Тезисах. Я глубоко убежден: 
лидер, партийный руководи
тель играет в судьбе партор
ганизации немалую роль. Наш 
прежний парторг завода боль
ше заботился о собственной 
биографии, чем о судьбе ком
мунистов, предприятия. Отсю
да слабое влияние парторга
низации и на руководство за
водом. Думаю, а Тезисах вер
но определен максимум — два 
срока для выборных должно
стей. Но тут же нам предла
гают лазейку, якобы об исклю
чительности некоторых лиде
ров, которые могут быть из
бранными и на третий срок. 
Зачем?..

Беседу вел 
О. ЕРМОЛАЕВ.

Полевской. 

откровенных собраний, где 
о недостатках говорить бу
дем конкретно, с фамилия
ми, — толк будет.

И последнее, о чем с вол
нением высказывались и 
секретарь партбюро О. Н. 
Вахнина, и директор уни
версама № 1 М. А. Вдови
на, и другие выступающие,— 
престиж торгового работника.

— Пусть с большой три
буны Всесоюзной партийной 
конференции прозвучат ело- 

ва и о наших трудностях, и 
о том, что пора изменить 
отношение к работникам 
торговли. Формирование об
щественного мнения — тоже 
одна из задач партийных 
организаций. А пока что 
получается? Мнение, будто 
работники торговли — нечто 
вроде прилипал, живущих 
лишь заботами о наживе, до
вольно распространено. А 
ведь по интенсивности тру
да, по его трудности работ
ники универсамов сегодня 
дадут фору и иным кол
лективам заводов...

— В торговле много мо
лодежи, а ни жилья, ни дет
садиков, ни путевок в пио
нерлагеря нет. Вот хоть сей
час наш универсам готов 
вложить 200 тысяч рублей 
на строительство жилья. Но 
никто ведь в долю не берет.

— Какое отношение к 
торговле может быть... Если 
о хорошем человеке напи
шут в нашей ведомствен
ной газете «Советская тор
говля» — ее лишь коллеги 
читают. А коли проворовал
ся кто —- во всех местных, 
центральных пишут, эту-то 
информацию никто не про
пустит...

Разговор пошел уже, стро
го говоря, не по повестке. 
Но решение собрания сум
мировать все предложения в 
адрес XIX партконферен
ции — это и было главным 
его итогом.

Тезисы ЦК КПСС, вызвав
шие этот разговор, отража
ют проблемы нашей сегод
няшней и завтрашней жизни.

В работе собрания при
нял участие и выступил на 
нем председатель областного 
комитета народного контро
ля, член бюро обкома КПСС 
А. А. Соколов.

В. БЕЛОНОСОВ.
Свердловск.

Требуем 
гласности

Интересные, дельные предло
жения были при обсуждении 
Тезисов ЦК КПСС внесены сек
ретарями комитетов ВЛКСМ 
сельскохозяйственного, поли
технического. архитектурного 
институтов Свердловского по
жарно-технического училища. 
Публикуем некоторые из этих 
предложений.

Через сессию Верховного 
Совета СССР поручить Сове
ту Министров СССР детально 
разработать механизм осуще
ствления радикальной эконо
мической реформы. Рассмот
реть вопрос о передаче пред
приятий в собственность ра
бочих предприятия (посредст
вом приобретения акций) как 
осуществление реального уча
стия рабочих в управлении 
предприятием.

Проводить выборы секре
тарей всех партийных комите
тов, в том числе я Централь
ного Комитета, прямым голо
сованием на конференциях и 
съездах. Для выборов Гене
рального секретаря Цент, 
рального Комитета КПСС об
судить возможность проведе
ния общенародного референ
дума.

Необходимо радикально со
вершенствовать систему поли
тической учебы.

Необходима гласность в во
просах партийной жизни. В 
рамках этого:

•— публиковать стеногра
фические отчеты конферен
ций, съездов и пленумов ко
митетов партии, вплоть до 
Центрального Комитета ;

— опубликовать доклад 
H. С. Хрущева на XX съезде 
Коммунистической партии 
Советского Союза.

На конференции должен со» 
стояться отдельный разговор 
о ВЛКСМ как общественно- 
политической организации, 
союзе молодых коммуни
стов — резерве партии, с кон
кретным определением места 
и роли ВЛКСМ в политиче
ской системе нашей страны. В 
рамках этого:

— необходимо подчеркнуть 
самостоятельность ВЛКСМ, 
рассмотреть вопросы партий
ного руководства как руко
водства политического;

— обсудить проблемы ком
сомола и молодежи в целом ;

— рассмотреть вопрос об 
организационном изменении 
структуры аппаратов ВЛКСМ;

— начать подготовку к 
Всесоюзной комсомольской 
конференции.
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J. Я НЕ ВСЕ здесь понрави- 
лось: тихие улочки с ря- 
дами непохожих «на ли

цо», но одинакозо симпатич
ных и аккуратных домиков, но
востройка микрорайона Но
вый с бережно обойденными 
техникой высоченными елями, 
Сысертскии пруд, где вода та
кая ласковая, хоть весь день в 
ней сиди. И даже коровы, сво
им важным гулянием по цент
ральной улице стирающие 
грань между городом и де
ревней.

«Был бесконечный день, по
вернутый к теплу, и влажная 
сирень стучала по стеклу...». 
О каком другом, если не об 
этом дне, написал поэт Олег 
Чухонцев?

— Сколько таких городишек 
по России пребывает на обо
чине времени, — сказал уто
мивший весь автобус своим 
многоречием пожилой благо
образный мужичок. Он «дер
жал курс» на Челябинск и по 
поводу каждого населенного 
пункта, встречавшегося в пути, 
произносил что-либо этакое... 
Последний вздох, адресован
ный «мировому» порядку ве
щей, относился к районному 
центру, городу Сысерти.

У меня уже не было време
ни, да и желания открывать 
глаза иногороднему «знатоку 
России», рассказывать, к при
меру, о цели моей команди
ровки, о том, что именно на 
данной «обочине» ровно год 
назад, 21-го июня был начат 
эксперимент выборов в мест
ные Советы народных ^--<ута- 
тов по многомандатным (ук
рупненным) избирательным ок
ругам.

НЕБОЛЬШАЯ СПРАВКА. В 
прошлом году на выборах в 
сельские, поселковые, город
ские и районные Советы были 
образованы многомандатные 
округа. Только в РСФСР — 
93УЗ. А всего по стране — 23 
тысячи. 170 из них — в Сы- 
сертском районе нашей обла
сти. В ходе выборов в районе 
избран«.) 645 депутатов местных 
Советов, семь — областного 
Совета, пять народных судей 
Сысертского районного суда. 
176 человек избраны резерв
ными депутатами, в том числе 
37 партийных, советских, хо
зяйственных руководителей.

Год в таком деле — срок, 
прямо скажем, недостаточный 
для решительных выводов. И 
тем не менее «снимок» новой 
системы уже начал проявлять
ся в своих светлых и теневых 
сторонах. Вопросы, связанные 
с реформой избирательной си
стемы, выходят за рамки од
ного района, проблемы, стоя
щие перед сысертскими де
путатами, — не цитадели мест
ного значения: брать их или 
отступать перед ними прихо
дится всем, кто носит сегодня 
звание народного избранника.

Слон
с весом петуха

В свое время В. И. Ленин 
отмечал: «...низкий культурный 
уровень делает то, что Сове
ты, будучи по своей програм
ме органами управления через 
трудящихся, на самом деле 
являются органами управле
ния для трудящихся через пе
редовой слой пролетариата, но 
не через трудящиеся массы».

В наши дни говорить о низ
ком культурном уровне обще
ства не приходится. Что же 
касается фактического поло
жения Советов, то оно, мягко 
говоря, оставляет желать луч
шего.

ИЗ ДОКЛАДА ПЕРВОГО СЕ
КРЕТАРЯ СЫСЕРТСКОГО РАЙ
КОМА ПАРТИИ В. А. ШИЛИ
НА НА 11-М ПЛЕНУМЕ РАЙ
КОМА: «Необходимо восстанов
ление во всей полноте роли 
Советов как органов полити
ческой власти. Пока часто слу
чается, что за конкретными 
хозяйственными делами мы не 
улавливаем политических по
следствий, не видим людей, мо
рально - психологической об
становки. В результате при про
ведении многомандатных вы
боров в местные Советы на
родных депутатов на избира
тельные участки района не 
явилось 4911 человек. 106 из
бирателей официально отказа
лись голосовать, мотивируя 
это слабой работой коммуналь
ного хозяйства, затруднениями 
в улучшении жилищных во
просов и другими причинами.

Проведение выборов по мно
гомандатной системе расшири
ло актив Советов за счет ре
зервных депутатов, но он ис
пользуется не в полной мере; 
не выработана система работы 
депутатов на округах, некото
рые депутаты к работе прак
тически не приступали...».

Вернуть Советам их изна
чальную суть — такая пробле
ма стоит перед нами на 71-м 
году Советской власти. Решить 
ее, утрамбованную многими 
десятилетиями, — труд не
скорый и непростой. Отведен
ная Советам и ставшая при
вычной для них скромная роль 
института одобрения и под
держки государственной поли
тики поставила народное 
представительство в унизитель
ное положение «вечно беру
щего под козырек» подчинен
ного, которого подмял под се
бя аппарат управления. Поло
жение депутата не соответст
вует его статусу. Аппарат ор
гана власти, то есть исполком 
Совета, оказался сильнее са
мой власти — Совета народ
ных депутатов.

— Зачем вообще сегодняш
ний депутат? — вопросом от
ветил на мою просьбу расска
зать о своей деятельности 
главный врач Сысертской пси
хиатрической больницы, депу
тат городского Совета Леонид 
Исаакович Коган. — Теорети
чески по имеющимся у Совета 
полномочиям — это слон, по 
реальному положению вещей— 
имеющий вес петуха. Маль
чик на побегушках у исполко
ма, выполняющий функции 
дворника, милиционера, школь
ного учителя, и все это — ди
летантски, с сомнительным 
эффектом. Когда я пытаюсь на 
сессии задать «крупный» воп
рос, то слышу — все уже пред
решено. Я автоматически во
тирую доверие. Что такое 

власть? Это, как известно, об
ладание реальными ценностя
ми. 8 наше время деньги не 
являются реальной ценностью. 
Добыть их — не главное. 
Главное — освоить. Сегодня 
реальные ценности — фонды, 
лимиты, титулы. И сессия 
должна быть владельцем всех 
этих ценностей. Тогда Совет 
сможет вести разговор с хо
зяйственниками на языке, ко
торым он и должен владеть 
по праву: «Вот тебе фонды, 
вот лимиты. Не выполнишь — 
снимем с работы. Нужны день
ги — добавим. Плохо сработа
ешь — отнимем».

Я — депутат, но от работы 
Совета далек. В тех решениях, 
что принимает сессия, нет мо
его участия. Я ведь и грамма 
эмоций в них не вложил. Пе
ред тем как вынести вопрос 
на обсуждение депутатам (так 
называется по существу уже 
«решенное решение»), моего 
мнения никто не спросил. Из 
всего, что у меня есть, нужна 
только моя поднятая «за» ру
ка.

--------------------------------------- вся власть — Советам!---------------------------------- —”—i

ВОЗВРАЩЕНИЕ К СЕБЕ
Пусть исполком определяет 

повестку дня своих засе
даний, а что обсуждать сессии 
Совета, могли бы решить сами 
депутаты. Когда-то я был при
частен ко многим решениям, 
которые принимались на сес
сии. И что? Корабль движется, 
а сессия не ускоряет и не за
медляет его ход. Жизнь идет 
естественным чередом, а сес
сия пока — «искусственным». 
Псевдодемократический спек
такль. Очень надеюсь, что нам 
удастся «снять его с програм
мы». Очень уж долго он шел 
и всем порядком надоел. Де
путаты должны идти на сессию 
не для того, чтобы в очередной 
раз продемонстрировать «мол
чаливое большинство», а рабо
тать активно, отстаивать ин
тересы государства и своих из
бирателей.

Многомандатная система вы
боров, на мой взгляд, большой 
шаг вперед. Надо иметь как ми
нимум двух людей, чтобы выби
рать. До новой системы у нас 
был один...

И еще. Избранными по 

этой системе считаются канди
даты, получившие на выборах 
больше половины голосов из
бирателей. По-моему, это в 
корне неверно. Лучше, чтобы 
действовал принцип простого 
большинства.

В дебрях 
бюрократии

Постановление ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Совета Ми
нистров СССР о повышении 
роли Советов народных депу
татов, четко определив право
вые и экономические основы 
взаимоотношений Советов с 
ведомствами, подчеркнуло ве
дущую роль органов народо
властия в решении всех про
блем социально-экономиче
ского развития территорий. Но 
как трудно быаает доказывать 
очевидное, продираясь через 
бюрократические дебри.

Мне вовсе не хочется, чтобы 
у читателя сложилось впечат
ление о депутатах Сысертско
го района как о безликой, по
корившейся своей бесправной 
участи массе. Большинство из 
тех, с кем привелось мне 
встретиться в этой командиров
ке, — умные, энергичные, сер
дечные люди, способные по 
двадцать раз колотиться в за
пертую дверь ради тонны щеб
ня, ста метроз асфальтирован
ной дороги, почтового ящика, 
таксофона, автобусной оста
новки и чистой воды в колод
це того округа, что доаерил им 
свое представительство. Судь
ба просителя незавидна, но что 
поделаешь — «не для себя, 
для народа».

Который месяц безуспешно 
пытается Юрий Юрьевич Ка
линин, депутат горсовета по 
девятому избирательному ок
ругу, «достать» питьевую воду 

своим избирателям. Вода есть,, 
но она глубоко, а хозяйствен
ники, в чьих руках сосредото
чены бетонные кольца для 
строительства колодца, — вы
соко и, как показал опыт Юрия 
Юрьевича, недоступны.

Не одни башмаки сносил по 
инстанциям депутат райсовета 
Евгений Иванович Писклов, 
убеждая «держателей строи
тельных акций» продолжить 
возведение давно законсерви
рованного терапевтического 
корпуса больницы,

Надежда Васильевна Клено
ва — председатель исполкома 
Октябрьского сельсовета (сов
сем молодой председатель — 
и по возрасту, и по опыту ра
боты) сказала мне: «Не пред
ставляю, если мне и вправду 
«дадут власть», чем и кем я 
буду руководить. Надеюсь, 
после партконференции нас 
научат владеть властью. Все 
кредиты, ресурсы сосредото
чены в руках хозяйственни
ков. К тому же многие из 
них — депутаты вышестоящих

Советов и относятся к мест
ным органам власти свысока. 
В результате я не в силах 
снять ни одной из «крупнока
либерных» проблем. Даже ес
ли у меня, то есть у Совета, 
есть деньги. Раньше мы су
ществовали за счет средств 
самообложения. В этом году 
совет трудового коллектива 
нашего Бородулинского совхо
за выделил нам 20 тысяч руб
лей на благоустройство. Сум
ма невелика, но и ее мы не 
можем освоить. Жители дерев
ни Шайдурово живут практи
чески без транспорта. Для ав
тобуса 132-го маршрута «за
скочить» к ним — невесть ка
кой крюк, но дорога к дерев
не очень плохая. Кто нам сде
лает дорогу? В Тезисах ЦК пар
тии к конференции сказано, 
что должна быть установлена 

полная самостоятельность ме
стных органов власти в реше
нии вопросов развития терри
торий с использованием хоз
расчетных, договорных и дру
гих методов взаимоотношений 
с организациями независимо 
от подчиненности.

Куда мы только не писали, 
куда не обращались, все доро
ги ведут в Сысертское ДРСУ, 
к его начальнику Виктору Ва
сильевичу Ситникову, Но Вик
тор Васильевич глух и к бедам 
деревни Шайдурово, и к прось
бам сельского Совета.

В
ДЕНЬ моего знакомства с 
поселком Большой Ис
ток здесь работали 
только не требующие во

доснабжения предприятия и 
организации. А поскольку та
ких почти не бывает, поселок 
казался домом, на дверях ко
торого висит замок. Не рабо
тали столовые, детские сады, 
баня... Поселок «сидел» без 
воды. И виновна в этой «за
сухе» была шестиметровая 
дамба, сооруженная «Строй
механизацией» № 2 в районе 
южных очистных сооружений 
при строительстзе дороги. В 
прошлом году эта объездная 
кольцевая дорога «намотала» 
на себя немало депутатских 
нервов и средств из бюджета 
поселкового Совета. Во-пер
вых, никто не обременил себя 
трудом согласовать с Советом 
строительство дороги. Несколь
ко раз при изъятии скального 
грунта строители рзали трубу, 
несущую воду населению в 
несколько тысяч человек. Во- 
вторых, несмотря на запреще
ние производства работ на 
этом участке, которого Совет 
добился с помощью прокура
туры Железнодорожного рай
она, трест продолжал разру
шительную для водной арте
рии поселка работу. И вот но
вая авария — дамба продави
ла водовод.

— НеоЗходим закон о взаи
моотношениях Советов народ
ных депутатов и предприя

тий, — считает председатель 
исполкома Большеистокского 
поссовета Георгий Павлович 
^ибарез. На территории наше
го Совета 22 предприятия. Как 
мы с ними боремся за общее 
дело? Боремся. Друг с другом. 
У исполкома нет «своего» жи
лья. Кто, например, даст квар
тиры учителям? Секретарь 
партбюро Уральского завода 
монтажных изделий Владимир 
Иванович Клемай тверд как 
скала: «Учителям квартиры не 
давать!» Грозит вынести этот 
вопрос на совет трудового кол
лектива и закрепить отказ его 
решением. Чтобы к В. И. Кле- 
маю больше не приставали, 
чтобы переложить ответствен
ность со своего конкретного 
«лица» на «лицо» коллективное.

Михаил Алексеевич Кош
кин — заместитель директора 
этого же завода, на просьбы 
выделить автобус для общест
венных нужд (отвезти ребят- 
допризывников в военкомат 
или доставить в поселок чле
нов показательного суда) не
изменно отвечает: «Деньги да
вай!» и называет сумму, от ко
торой мы чаще всего прихо
дим в уныние.

Депутатам привыкли отказы
вать. Это, если вдуматься, не

вероятно в стране, живущей 
под флагом Советов. Но это 
факт. Период культа личности, 
времена застоя довольно ос
новательно поколебали веру 
людей в значимость личной 
правоты. Веру того же депу
тата в себя, «простого смерт
ного», не имеющего большого 
звания-чина. Да и кто реально 
отвечает за дела, победы и 
провалы? За область — обком 
партии, за город — горком, 
райком — за район. Получа
ется, что Советы делегирова
ли им все права. Нам нужны 
четкие разграничения функ
ций партийных и советских ор
ганов. Передать власть от пар
тии Созетам — не вручить 
ключи «от сейфа». За этим, на 
мой взгляд, стоит огромная 
перестроечная работа. И пре
жде всего — повышение авто

ритета Советов, укрепление 
положения депутатов, а в 
конечном итоге — превраще
ние Советов из формы «де
мократии поддержки» в форму 
«демократии участия».

Райка
для портрета

«Параметры фотографии 
должны строго соответство
вать заданному стандарту». 
Горькая ирония прозвучала в 
этой фразе, которой Георгий 
Павлович Зибарев охарактери
зовал один из аспектов выбо
ров прошлого года.

— Мы ожидали, что экспе
римент если не исключит, то 
хотя бы расширит рамки сво
боды выбора кандидатов на 
местах. Но, как и прежде, 
сверху была спущена разна
рядка — столько-то комсо
мольцев, столько женщин, та
кого-то возраста, социального 
положения и т. д. Ломали мы 
головы, ломали — да против 
анкеты наши головоломки — 
что? То пол «не тот», то воз
раст. В итоге многие наши ис
пытанные товарищи остались 
за рамками избирательного 
бюллетеня.

Тридцатикилометровый путь 
от Сысерти до села Николь
ского дал мне время поразмы
шлять над этим явлением.

Из кого складывается то 
«молчаливое большинство», о 
котором говорил депутат Л. И. 
Коган? Немалую лепту в 
приниженность роли и авто
ритета Советов вносит качест
венный состав нашего депутат
ского корпуса. Нет секрета в 
том, что в депутаты часто по
падают люди политически не
зрелые, некомпетентные. Мно
гим не хватает общей культу
ры, знания политической си
стемы и государственных, об
щественных институтов, чтобы 
не топтаться у дверей боль
ших начальников, протягивая 
руму, а действительно со зна
нием дела отстаивать интере
сы своих избирателей.

Долгие годы наши Советы 
формирозались из различного 

рода номенклатурных должно
стных лиц, а также из передо
виков производства и других 
положительных членов коллек
тивов. Но ведь для депутата 
важнее другие качества. И 
людей, у которых они есть, 
надо замечать. Не подбирать 
депутатов, как это у нас при
нято, а выбирать.

Вот так методом сомнитель
ного подбора («ты родом из 
крестьянской семьи, к тебе 
все хорошо относятся, у тебя 
нет ни одного врага» и т. д.) 
посадили в одно из кресел 
сысертского корпуса депута
тов девушку из села Николь
ское.

— Мы возлагали на Наталью 
большие надежды, — разоча
рованы сегодня второй секре
тарь райкома комсомола По
лина Дедова и заведующий от
делом комсомольских органи
заций райкома Алексей Дол- 
женко.

— Да, с Ледневой получи
лась у нас ошибка, — вторит 
«комсомолу» секретарь парт
кома Никольского совхоза

Александр Михайлович Шанд- 
рыгин. — Оказали доверие и 
в 22 года Наташу «сделали» 
(чего греха таить) кандидатом 
в члены КПСС, секретарем 
комитета комсомола, депута
том районного Совета.

Но Наталью Евгеньевну Лед
неву даже на сессии никаким 
пряником не заманишь, не то 
что «палец о палец по своему 
округу стукнуть» (слова Шанд- 
рыгина). Год прошел с избра
ния Натальи депутатом, а к вы
полнению наказов она еще не 
приступала.

— Может, все-таки воспита
ем, — сама сомневаясь в сво
ем прогнозе, вздыхает Полина 
Дедоза.

А зачем? Зачем воспиты
вать, если человек ногами- 
руками отбрыкивается от «ока
занного ему дозерия»?

Так же, как депутат Больше
истокского еозета тозарищ 
Вахрушев. Секретарь испол
кома этого Совета Вера Гри
горьевна Семерикова даже 
имени-отчества его не знает: 
«Ума не приложу, где его ис
кать, работает где-то в Ара- 
миле...»

— А вот у инженера Васи
лия Васильезича Игнатенко — 
талант к депутатскому делу,— 
говорит Вера Григорьевна, — 
но на многомандатных выбо
рах он получил на один голос 
«против» больше, чем Вахру
шев и стал резервным депу
татом. Это, конечно, не страш
но, Игнатенко работает так же 
активно, как и раньше, но эле
мент случайности сослужил 
нам плохую службу. Василий 
Васильевич имеет теперь толь
ко право совещательного го
лоса. Если бы мы могли ото
звать Вахрушева...

Да, если бы отзыв таких де
путатов, кан Леднева, Вахру
шев или шофер поселка Перво
майский, депутат Октябрьского 
сельского Совета В. А. Кузне
цов, не носил характера гро
моздкой операции, то Советы 
избавились бы от необходимо
сти годами тащить на своем 
«борту» обременительный бал
ласт. Но для этого нужно про
водить новую предвыборную 
кампанию, новые выборы в 
том округе, чьим избранником 
является забывший о своем 
долге депутат.

Мнение многих депутатов и 
работников исполкомов: «Упро
стить систему отзыва. Полно
мочия по отзыву депутата пе
редать сессии. Дать право изби
рателям самостоятельно ста
вить вопрос об отзыве депута
та».

Но отзыв — крайняя мера. 
Пока многие депутаты просто 
не имеют возможности рабо
тать с полной отдачей.

Татьяне Викторовне Пильни- 
новой — 29 лет. Она — бри
гадир Сысертской передвиж
ной мбханизированной колон
ны, депутат районного Совета.

— Какие формы работы вы 
используете в своих деловых 
контактах с избирателями?

— Только по телефону. 
Днем работаю, вечером — 
семья, а мой участок далеко. 
Я ведь работаю на стройке, в 
бригаде. Если отлучусь, надо 
будет отрабатывать в вечер
нее время. Наказов у меня 
много, но нет времени, чтобы 
пойти и решать вопросы с ру
ководством предприятий. 
Нужно обязательно давать ра
бочим-депутатам депутатские 
дни — хотя бы 2—3 в месяц. 
У нас в ПМК три депутата и 
у всех одна проблема: где 
взять время? Заявления об от

НА СНИМКАХ: депутат городского Соеета народных де
путатов токарь завода «У ралгидромаш» Александр Койнов; 
«замороженный» корпус больницы.

Фото Л. БАРАНОВА.

пуске за свой счет подписыва
ют только когда это касается 
похорон или свадьбы. Когда 
же мне встречаться с избира
телями?

Я бы с удовольствием вы
полнила все наказы избирате
лей, хоть и живу от них дале
ко... А то стыдно смотреть в 
глаза людям, да и они ко мне 
относятся без особого уваже
ния. Власть называется!

Год спустя
Итак, эксперименту выборов 

по многомандатной системе 
исполнился ровно год. Для 
Александры Федоровны Усти
менко, секретаря Сысертско
го райисполкома, работающей 
в этой должности уже 10 лет, 
был он (и это понятно) не
легким.

— Об итогах беседовать 
еще рано. Есть у новой сис
темы свои достоинства. К 
примеру, если раньше при вы
бытии (по ^разным причинам) 
депутатов 'нам приходилось 
проводить такую же работу, 
как во время больших выбо
ров, то многомандатная сис
тема избавила нас от этого, 
поскольку сейчас мы распо
лагаем резервом. Резервный 
депутат — новая фигура в Со
вете. Он имеет удостоверение 
об избрании, при выбытии «ос
новного» депутата из состава 
Совета его мандат передается 
резервному, получившему на
ибольшее количество голосоз 
избирателей.

С другой стороны — много
мандатная система нарушает 
связь депутата с избирателя
ми — мы это почувствовали 
еще перед выборами. Звонят 
мне и спрашивают: «Кто депу
тат на такой-то улице?». Отве
чаю: «У вас их пять». «Нет, — 
просят, — назозите, пожалуй
ста, моего депутата».

У депутатов появилась воз
можность уйти в сторону, 
спрятаться за спину другого, 
особенно если это спина ди
ректора завода или председа
теля совхоза, а ты — слесарь, 
доярка или тракторист. Такое 
соседство, наверное, и форми
рует пассивные структуры.

Велик элемент случайности 
на выборах.

Предполагаемый срок из
брания депутата на пять лет— 
неплохая перспектива. Человек 
успеет и «на ноги» встать, и 
работу освоить.

Если у нас за один год пол
номочий по району выбыли 24 
депутата, то что бы мы дела
ли без резерза, занимались 
«вечными» выборами? При пя
тилетием сроке избрания ин
ститут резервных депутатов 
просто необходим.

И вот еще о чем хотелось 
бы сказать. Председателей и 
секретарей исполкомов низо
вых Советов захлестывает «те
кучка». Секретарь как много
ликий Янус — и машинистка, 
и делопроизводитель, и ре
гистратор загса, и «писатель» 
бытовых характеристик... Ког
да вести работу с депутатами?

Александра Федоровна пра
ва.

— По существу мы никому 
не можем ни указать, ни при
казать. Только «просим» и «ре
комендуем», — рассказывал 
мне Владимир Петрович Бан
ных — председатель Двуречен- 
ского поселкового Совета. — 
Директор нашего Ключевского 
завода ферросплавов объезжа
ет вверенные ему владения, 
как и положено — на «Волге». 
Я — на велосипеде, хотя тер
ритория у Совета не в пример 
обширней. Стоит тебе не произ
вести на какого-либо начальни
ка приятного впечатления, и 
ты никогда ничего от него не 
добьешься. Нет ни возможно
стей, ни средств, ни прав. 
Только флаг да печать. И те 
хранить негде — исполкома-то 
нет, вернее — здания. Столько 
лет живет поселок, а такого 
«учреждения» никому не надо 
было. Хотя депутаты наши хо
рошо работают. По результа
там первого квартала соревно
вания по социально - экономи
ческому развитию поселков об
ласти заняли мы первое место.

Секретарь исполкома Сы
сертского горсовета Ольга Ва
сильевна Козлова в ярких крас
ках поведала мне, как предсе
датель Анатолий Дмитриевич 
Пугач и его заместитель Иван 
Петрович Бармашов по вече
рам после работы латают ху
дую крышу исполкома. В под
чинении главного органа го
родской власти нет ни одной 
коммунальной службы, И ми
нимум средств.

Так как же все-таки будет 
решаться вопрос о финансовой 
базе Советов?

Будем ли мы сами теперь 
управлять государством?

На эти и многие другие воп
росы мы ждем ответов от на
чавшейся сегодня в столице 
партконференции и ее деле
гатов.

Т. ЛОМАКИНА.
Сысертскии район.

час истории

«ОПАЛЬНЫЕ»
БРОШЮРЫ
Н. К. КРУПСКОЙ
снова придут к своим читателям

Нынешней весной сняты со спецхрана и переда
ны в открытые фонды библиотек два издания бро
шюры Н. К. Крупской «РКСМ и бойскаутизм» и ее 
книга «Воспитание молодежи в ленинском духе». 
Издательство «Педагогика» в будущем году к 120- 
летию со дня рождения Н. К. Крупской выпустит 
сборник ее трудов, куда войдут и «опальные» ра
боты. Рассказать о них мы попросили кандидата 
философских наук В. В. ШИНКАРЕНКО.

Брошюра «РКСМ и бой
скаутизм» издавалась дваж
ды — в 1922-м и 1923 годах. 
Оба раза при жизни В. И. 
Ленина. Чем она «провини
лась»? За что ее изъяли из 
биолиотек? Все дело в том, 
что в ней упоминалась «силь
ная речь» Л. Д. Троцкого на 
съезде работников политпро
светов. Говоря об укреплении 
Красной Армии, он призывал 
поднять культурный уровень 
молодежи, особенно кресть
янской. А далее Н. К. Круп
ская, опираясь на материалы 
Всероссийского съезда жен
отделов, доказывала, что 
проблема повышения куль
турного уровня молодежи не 
исчерпывается задачами ук
репления обороноспособно
сти — «от культурного подъ
ема зависит и подъем произ
водительных сил страны».

Развивая эту мысль, обра
щалась к речи В. И. Ленина 
на III съезде РКСМ. Эта 
речь, как известно, не сразу 
Оыла понята современниками 
в своем полном объеме: так 
много в ней содержалось но
вых, неожиданных идей. По
этому Надежда Константи
новна разъяснила: надо учить
ся ^коммунизму не путем за
зубривания коммунистиче
ских формул, советов, рецеп
тов, предписаний, программ, 
а путем превращения их в не
посредственную работу, в жи
вой, организованный труд 
миллионов. «Только в труде 
вместе с рабочими и кресть
янами можно стать настоя
щими коммунистами» — на
поминая молодым эти ленин
ские слова, Крупская назы
вала и конкретные адреса 
приложения сил. Неграмот
ным помогать стать грамот
ными, голодным •— сытыми. 
Помогать старикам и детям, 
обремененной непосильным 
трудом женщине.

В заинтересованном труде 
Крупская видела гарантию 
от бюрократизации школы и 
комсомола. Она писала: «Ес
ли мы посмотрим на органи
зацию РКСМ, то увидим, что 
организация эта является 
простой копией партийной 
организации...». И подчерки
вала, что «сама работа РКСМ 
идет не по правильному пу
ти». В чем же дело? Прежде 
всего в том, что комсомол 
слабо воспитывает молодежь. 
«Массы городской и деревен
ской молодежи стоят вне ра
мок союза. Удовлетворение 
получают лишь лидеры сою
за, те, кто умеет выступать, 
те, кто председательствует 
в разных учреждениях... А 
комсомольская масса, что она 
получает, в чем она прояв
ляет свою активность, на чем 
она воспитывается?».

Надежда Константиновна 
стояла у истоков комсомола 
и внимательно следила за его 
становлением. Поэтому ее 
безусловно не могли не вол
новать формализм в моло
дежном союзе, отрыв руково
дящего ядра от масс. Об 
этом же, кстати, с тревогой 
говорили делегаты еще на И 
съезде РКСМ. По мысли 
Н. К. Крупской, массовая 
трудовая самодеятельность 
должна стать тем главным 
стержнем, вокруг которого 
необходимо строить комму
нистическое воспитание мо
лодежи. Она рекомендовала 
использовать опыт трудового 
воспитания бойскаутов — 
молодежных организаций, 
распространенных в Европе. 
Разумеется, предварительно 
очистив его от буржуазных 
наслоений.

В связи с этим в брошю
ре давалось довольно под
робное описание принятой у 
скаутов системы практиче
ских навыков труда. Скаут
ская программа охватывала, 
строго говоря, все основные 
формы трудовой деятельно
сти, распространенной в той 
местности, где возникала ор
ганизация. Каждый скаут в 
■обязательном порядке был и 
санитаром, и пожарником, и 
следопытом, и стрелком. Дол
жен был уметь плавать и ез
дить на велосипеде. Кроме 
того, по желанию он мог 
обучиться профессиям пова
ра, кузнеца, пчеловода, плот
ника, фотографа, электро
техника и многим другим. 
До 30 профессий было в этой 
«необязательной» программе. 
Обучение происходило в фор
ме игры, не требовало серь
езного отношения к принятой 
на себя роли.

Надо сказать, что все это 
не потеряло своего приклад
ного значения и поныне. Не 
сомневаюсь, что описание ра
боты скаутов с интересом 
прочитает сейчас каждый 
комсомолец, не говоря уже 
об учителях. Им это даст бо
гатую пищу для размышле
ний, для практических выво

дов. Тем более что многие 
предложения Крупской в 
свое время были реализова
ны.

Вместе с тем Крупская и 
в 20-х годах подчеркивала, 
что на собственно скаутизме, 
как организации кастовой, 
«надо поставить крест». Она 
критиковала тех молодежных 
деятелей (в частности Инно
кентия Жукова из Дальневос
точной республики), которые 
настолько увлеклись скаутиз
мом, что выпускали из виду 
его буржуазную сущность, 
шовинистическую и милита
ристскую направленность.

Уже первое издание бро
шюры Н. К. Крупской выз
вало много жарких споров. В 
то время молодежь, которая 
наравне со взрослыми несла 
все тяготы и лишения рево
люционной борьбы, не очень 
стеснялась в дискуссиях. Од
ни усмотрели в брошюре же
лание «обкорнать крылья мо
лодежи». Другие решили, что 
это попытка свести деятель
ность РКСМ к игре. Третьи 
поняли так, что надо цели
ком посвящать себя учебе. 
Словом, поначалу мнения 
разделились.

В предисловии ко второму 
изданию Надежда Константи
новна писала: «Наши ребята 
выросли в атмосфере рево
люции, и поэтому с ними 
можно говорить не сюсюкая, 
называя вещи своими име
нами. Они сумеют выслушать 
правду». ’1ак и произошло.

После смерти В. И. Лени
на ЦК РЛКСМ, готовя к из
данию сборник работ Круп
ской «Воспитание молодежи 
в ленинском духе», включил 
в него и эту брошюру, особо 
подчеркнув ее роль в созда
нии пионерской организации.

Во введении от ЦК гово
рилось: «Н. К.1 неоднократ
но указывала Союзу на не
достаточное использование 
им методов бойскаутизма. По
лемика, ведшаяся вокруг ее 
брошюры «РКСМ и бойска
утизм», была толчком к ор
ганизации пионерского дви
жения.

То, что Союз больше всего 
ценит в т. Крупской, это уме
ние ее критически, без лес
ти, без лишних похвал по
дойти и правильно оценить 
нашу работу. Союз очень 
многие хвалят, и о^ень не
многие умеют внимательно к 
нему присматриваться, ви
деть хорошие и дурные сто
роны, когда нужно — резко 
сказать правду. Таким луч
шим советником и другом яв
ляется для нас Надежда Кон
стантиновна.

Когда книга уже набира
лась, она дополнена была не
сколькими новыми ее стать
ями о детском движении и 
докладом о ленинском воспи
тании на пленуме ЦК 
РЛКСМ.

Это новый показатель то
го, что Н. К. изо дня в день 
следит за нашей работой, 
продумывает ее пути».

Книга «Воспитание моло
дежи в ленинском духе -, ку
да вошла и эта брошюра, бы
ла издана в 1925 году тира
жом в 20 тысяч экземпляров. 
В годы культа личности Ста
лина и эта книга, и преды
дущие два издания работы 
«РКСМ и бойскаутизм» бы
ли упрятаны от молодежи, 
от всех советских люден. Ко
нечно, эти статьи Крупской 
не случайно изъяли из обра
щения. Они пропитаны под
линно коммунистическим от
ношением к роли личности в 
общественном развитии, про
низаны критическим отноше
нием к работе комсомола, 
молодежи. То есть это был 
подлинно ленинский подход 
к делу, и он более всего при
шелся по душе молодым.

Сейчас издательство «Пе
дагогика», кроме уже упоми
навшегося сборника, плани
рует выпуск Полного собра
ния сочинений Н. К. Круп
ской. Однако со значитель
ной частью работ из «опаль
ных» изданий читатель мо
жет ознакомиться и сейчас, 
если откроет 1-й и 2-й тома 
6-томного собрания ее педа
гогических сочинений, выпу
щенного тем же издательст
вом в 1978—1980 гг. Прав
да, брошюры «РКСМ и бой
скаутизм» там нет. Но там 
есть «Народное образование 
и демократия», «Организа
ция самообразования», «Под
готовка ленинца», «К вопро
су о коммунистическом вос
питании молодежи», «Как я 
стала марксисткой» и другие 
работы, которые вошли в 
книгу «Воспитание молодежи 
в ленинском духе». Очень 
своевременные работы, сове
тую их прочитать.

1 Так в тексте (Прим. 
В. Ш.).
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НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

путеводитель «на смену!»
фоторепортаж

В областном центре вчера 
началась неделя Октябрьско
го района. Ее програмдАа ши
рока. В частности, на 30 июня 
райком ВЛКСМ и молодежный 
культурный центр «Октябрь
ский» наметили провести «День 
молодежи района». Откроется 
этот праздник на площади пе
ред гостиницей «Большой 
Урал» в 16 час, У фонтана со
стоится концерт с участием 
артистов свердловских теат
ров, и рок-группы — лауреа
та районного фестиваля народ
ного творчества, детских тан
цевальных коллективов.

Разместятся на площади ви
деосалон, компьютерные игры, 
и даже выездной зоопарк. 
Конечно же, будут работать бу
феты, подготовлена и выстав
ка-продажа книг.

А в воскресенье 3 июля 
праздничные мероприятия, по
священные Дню района, на
чнутся в 11 часов на площади 
Обороны, Будут здесь и яр
марка, и выступления цыган
ских коллективов.

На 13 часов намечена теат
рализованная скоморошина. В 
программе праздника — вы
ступления хора русской песни и 
будущих «звезд» свердловско
го балета — учащихся детской 
школы искусств, выставка-про
дажа картин, демонстрация мо
делей современной одежды.

В это же время будет про
ходить «Праздник русской
культуры» на । 
Дома культуры

площади возле

стов, где выступят
автомобили- 

ансамбль
песни и танца «Яхонцы» ДК 
имени Ю. Гагарина, хор рус
ской песни ДК компрессорно
го завода и другие коллекти
вы.

«Урал» расскажет
о себе

Завтра в 18.00 
ской Центральной 
библиотеке имени 
состоится встреча 
(всех желающих!)

свердлов- 
городской 

А. Герцена 
читателей 

с членами
редколлегии, авторами и глав
ным редактором журнала 
«Урал» Валентином Петровичем 
Луньяниным. Это будет встре-
на телевизионная, 
читальном зале
пись проведет
ТВ, и те. кто нс

тан как в 
ее видеозэ- 
Свердловское 
сможет при-

пять в ней участие, получат 
возможность посмотреть теле
встречу в эфире.

О чем же пойдет . разговор? 
Об общественной позиции жур
нала, о его месте в духовной 
жизни Урала, о перспективах 
развития, о читательской поч
те, полученной в связи с вы
ходом в свет эксперименталь
ного номера...

В гости к читателям придут 
авторы «Урала» — поэты 
Юрий Казарин и Андрей Ком
лев. писатель Герман Дробиз, 
известный большинству по са
тирическим и юмористическим 
произведениям, но с недавне
го времени выступающий и 
нак автор лирико - публици
стических стихов. Гости позна
комят читателей со своими 
новыми работами.

2 ИЮЛЯ 
в помещении театра 

музкомедии 
ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ московского 

МУЗЫКАЛЬНО- 
ДРАМАТИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА «АРЛЕКИН»
Рок-мюзикл 

«ФРАНСУА ВИЙОН» 
(по одноименной драмати

ческой поэме лауреата госу
дарственной премии СССР 
П. Г. Антокольского).

Режиссура и постановка 
Сергея МЕЛКОНЯНА

Начало спектаклей в

ЮНЫЕ ПОБЕЖДАЮТ ОГОНЬ
На стадионе к Динамо» в 

Свердловске прошли област-
ные соревнования 
жарных. Два дня 
пряженная борьба, 
зваться лучшей 
двадцать команд.

юных по
кипела на
право на- 

оспаривали

нравится, что он требует 
смелости, ловкости, скоро
сти, быстроты реакции, уме
ния и даже хитрости.

Да, Андрей верно подме
тил, что этот спорт требует 
отличной физической подго-

16 час. 30 мин. и 19 час.' 
30 мин. Билеты продаются в 
кассах филармонии и театра.

Памятники
Отечества

В начале июня в Арха нгель-
сне проходил XXI Всероссий
ский фестиваль любительских 
фильмов, посвященных истори- 
но - культурному наследию
народов РСФСР.
фестиваля 
общество

Организатор 
Всероссийское

охраны памятников
истории и культуры.

Жюри отметило три из 16 
работ свердловчан. Диплом 
I степени получил фильм «До
рога к роднику». Его авторы 
И. Ходырез и И. Подвысоц- 
ний. В фильме использовались 
материалы экспедиций фольк
лорной секции областного от
деления ВООПиК по Верхотур
скому, Алапаевскому, Ирбит
скому районам.

Грамотами отмечены филь
мы «Взгляд. Судьба старого го
рода», снятый группой авто
ров киностудии «Скиф» (руко-
водитель Суш ко) Каменск-
Уральского отделения ВООПиК 
и «Архитектора Руси» — рабо
та киностудии «А-фильм» 
Свердловского архитектурного 
института (руководитель О. Ра-
КОВИЧ).

Совет областного 
ВООПиК 28 июня 
30 минут во Дворце

отделения 
в 18 часов

нуль гуры
железнодорожнииов (Челюскин
цев, 102) проводит творческую 
встречу кинолюбителей со 
свердловчанами. Будут показа
ны лучшие фильмы кинолюби
телей, в том числе и отмечен
ные »кюри кинофестиваля. 
Здесь же открывается выс
тавка художника, члена Союза 
архитекторов СССР А. И. Жда
нова «Памятники Отечества».

«НА СМ1НУ!»
ИНДЕКС 53800

Газета выходит 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавим обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

...Хлопок пистолета возве
щает о первом старте. На 
беговой дорожке самые юные 
участники соревнований — 
двенадцати - тркнадцатилет- 
нне мальчишки. В один пры
жок перелетают стенку, ко
торая намного выше их ро
ста, И, схватив скатки по
жарных рукавов, не теряя 
равновесия, пробегают по бу
му. Затем, на ходу соединяя 
рукава, устремляются к фи
нишу. Таков первый вид 
соревнований — преодоление 
полосы препятствий. От за
бега к забегу улучшаются 
результаты. 18,6 секунды по
казывает Игорь Иванов из 
команды Ленинского района 
Свердловска. Лучшее вре
мя?.. Но нет: на одну деся
тую опережает его Андрей 
Махт из Асбеста. Он и ста
новится победителем первого 
вида состязаний. Дружески 
обнимает его тренер Влади
мир Павлович Шешерин,' ко
мандир отделения отряда вое
низированной пожарной ох
раны № 5. Мы тоже присое
диняемся к поздравлениям и 
берем у Андрея, возможно, 
первое в его жизни интервью.
Он немного смущен, 
чает уверенно:

— Наша команда 
начала выступления 
ревнованиях. Вместе 
полосу препятствий

но отве-

хорошо 
на co
co мной 
преодо-

левад Саша Романенко, он 
на третьем месте. У нас 
дружная, сплоченная коман
да. сам я пришел в секцию 
пожарно - прикладного спор
та в октябре прошлого года, 
до этого занимался лыжами. 
Сейчас же пожарно - прик
ладной не променяю ни на 
один другой вид спорта. Мне

• ФУТБОЛ
ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ

Взгляд на
43-й чемпионат области

по футболу, выражаясь язы-
ком шахматистов, 
дебютную стадию, 
♦демонстрационную

миновал 
Глядя на 

доску»
(на турнирную таблицу), бо
лельщикам уже становятся 
ясны намерения игроков. За
метно, кто как ведет борьбу 
«белыми фигурами» (высту
пая на своем поле) и «черны
ми» (играя в гостях).

Не знаю, любят ли шахма-
ты реоята из *Высокогорца»
(тренер А. Грецкий), но если 
продолжить аналогию с древ
ней игрой, то о тагильчанах 
можно сказать: действуют 
они смело, невзирая на «цвет 
фигур». Футболисты Высоко
горского рудоуправления в 
нынешнем сезоне уверенно 
проводят свои поединки. В 
четырех матчах на выезде и 
двух домашних набран макси
мум очков. Причем тагильча- 
не имеют и прекрасные пока
затели забитых и пропущен
ных мячей: 19—2.

Похоже, что семикратный 
чемпион области всерьез ре
шил возвратиться на высшую 
ступеньку пьедестала почета, 
на которую в последний раз 
поднимался в 1984 году. Од-
но огорчает : лидер 
на сегодня и среди 
телей. Одно удаление 
предупреждений — 
результаты команды 
моотношениях с

впереди 
наруши- 
и шесть 
таковы 

во взаи- 
судьями.

Очень хочется верить, что та- 
гильчане, увеличивая счет 
победы, не дадут больше по
вода для штрафных санкций.

Интересно, что среди 12 
участников турнира шесть 
коллективов бывали чемпио-
нами. И возможно, 
любивые замыслы 
сезона-88, кое-кто 
и вынашивает.

что чосто- 
по итогам 
среди них

Во всяком случае, каменск- 
уральский «Трубник», напри
мер, на сегодняшний день 
идет за тагильчаиами вплот
ную. Правда, футболисты Си
нарского трубного завода 
(именно этот прославленный 
рабочий коллектив представ
ляет «Трубник») больше поль
зуются славой кубковой 
команды. И не без основания. 
Лишь двтжды заводчане вла
дели чемпионским титулом, 
а кубок им вручали шесть (!) 
раз К слову сказать, «Труб
ник» в эти дни параллельно с 
чемпионатом ведет борьбу в 
розыгрыше кубка РСФСР сре
дн команд коллективов фиэ-

товки и смекалки, 
примеру, эстафета.
из четырех

Вот, к 
Каждый

у частников
команды преодолевает свое 
препятствие: домик, стенка, 
бум, пламя. В руках вместо
эстафетной палочки по-
жарный ствол. Быстрее всех 
доставила его к финишу 
команда Кировского района 
Свердловска, в составе кото
рой Сергей Тарасов, Олег 
Хворенков, Иван Аникеенко 
и Александр Григорьев. Их 
победа не удивляет знатоков 
пожарно - прикладного спор
та: все эти ребята — из 
сборной области. Сергей, на
пример, в прошлом сезоне 
занял второе место на чем
пионате страны в Куйбыше
ве, а Олег в составе сборной 
Советского Союза ездил на 
международные соревнова
ния в Венгрию. Олег расска
зал, что увлекся пожарно
прикладным спортом ро при
меру старшего брата. Вячес-
лав Хворенков мастер
спорта СССР, член сборкой 
страны. Он закончил Сверд
ловское пожарно - техниче
ское училище и несет служ
бу в одной из пожарных ча
стей города. Средн участни
ков сегодняшних соревнова
ний тоже немало ребят, ко
торые уже избрали для себя 
эту профессию мужественных 
и отважных.

...Вот они штурмуют окна 
второго и третьего этажей (в 
зависимости от возраста)

учебной башни. В этом зре
лищном виде многоборья от
менную ловкость продемонст
рировали спортсмены Ки
ровского района Свердловска 
Андрей Коротаев, Иван Ани
кеенко и Петр Швецов из 
команды Чкаловского райо
на.

Но главное испытание 
участников соревнований — 
боевое развертывание. Ребя
та демонстрируют свою го
товность к тушению пожара. 
Сплоченнее других действу
ет команда Синарского рай
она Каменска-Уральского и 
заслуженно побеждает. На 
втором месте асбестовцы, на 
третьем — юные прикладни
ки Ленинского района Сверд
ловска.

Участники соревнований

ней службы, начальник отде
ла Управления пожарной ох-
раны 
В. А.

УВД облисполкома
Игнатьев

победителей. В
объявляет 
командном

выстраиваются на 
тельный парад.

заключи- 
Главный

судья подполковник виутрен-

зачете по всем видам пожар
но-прикладного многоборья 
победила команда Кировско
го района Свердловска, вто
рое место у Чкаловского рай
она, на третьем — асбестов
цы. Впереди ждут их новые 
упорные тренировки, гряду
щие победы и в спорте, и в 
жизни над разрушительной 
силой огня.

Т. БАТУЕВА.

клуб мастеров и чемпионов

ЗА ВНЕШНИМ
СПОКОЙСТВИЕМ

ЯА СНИМКЕ: Игорь Иванов из команды 
Ленинского района Свердловска, замявший

второе место в соревнованиях младшей груп-
пы по преодолению полосы препятствий.

Фото П. ГУБИНА.

Ill

В нашей области во время
проводится 
спортивных

летних каникул 
немало детских

О

ОАИМПИЕЦИЯВ
спортивная страница 58-92-37 51-39-09

таблицу
культуры. Первый этап ка-
менск-уральцы преодолели
успешно, победив тюменский 
«Спартак» и дома (3:1), и в 
гостях (2:0).

Трудно сейчас сказать, хва
тит ли сил у синарцев успеш
но играть на два фронта, но 
настроение у ребят и их тре- 
нера-общественника Алексея 
Мосолова боевое.

соревнований. Одни из них— 
по волейболу на приз обко
ма ВЛКСМ «Серебряный мяч».

Согласно положению, тур-
нир этот призван популяри-
зировать волейбол в
повышать j 
спортсменов

мастерство
школах, 

юных
выявлять та-

лантливых ребят для сборных 
команд области. Организато-
ры приза «Серебряный

...Когда-то футбол
очень 
Уральске, 
насового

был
популярен в Перво-

На стадионах ди- 
и новотрубного за-

мяч» — обком ВЛКСМ, обла
стной спорткомитет и отдел 
народного образования. Все 
согласятся: детские соревно-
вания должны 
праздничной,

проходить в 
доброжела-

опасно: формализм!

ИСПОРЧЕННЫЙ
ПРАЗДНИК

ром, рассказывает И.
Путилов, тренер команды
Карпинска.

К, 
из

К сожалению,

Мастеру спорта международного класса игроку сверд
ловской команды «Уралочка» и сборной СССР Ирине 
Смирновой в середине августа исполнится 20 лет. В иных 
видах спорта, это уже возраст заката карьеры, но в во-
леиболе начало пути, время надежд.

Смирнову на площадке достаточно увидеть один раз— 
она сразу запоминается. Высокая, стройная, внешне ме
ланхоличная, невозмутимо-спокойная, она кажется равно
душной ко всему происходящему вокруг. Но только до 
той поры, пока ей не адресован мяч. Тут же следует 
всплеск энергии: прыжок гибкого сильного тела, 
стремительный взмах руки — и кожаный мяч, словно 
снаряд, пущенный из пращи, отскакивает от пола на 
противоположной стороне поля. Чаще всего Ирина ата
кует со второй линии, что затрудняет оборону соперни
ка.

Олимпийская чемпионка, капитан «золотой команды 
Карполя» Надежда Радзевич охарактеризовала игру’ мо
лодой спортсменки коротко:

— Сегодня в советском волейболе Смирнова как никто 
умеет атаковать со второй позиции.

...Начинала Ирина в Иванове, у тренера Н. К. Кото
вой. Просматривая школьниц младших классов, Натэлла 
Константиновна сразу же обратила внимание на высокую 
гибкую десятилетнюю девочку и предложила ей зани
маться волейболом в специализированной детско-юноше
ской спортивной школе. Ира без особого энтузиазма при
няла это предложение. Она любила вечерами быть дома, 
любила читать, смотреть телевизор. В секцию, правда, 
записалась, но ненадолго. Не понравились нудные, мало
интересные занятия по специальной фгзической подго
товке: бег, прыжки, приседания, отработка ударов. Все 
это скучное однообразие угнетало девочку. И кто знает, 
состоялась ли бы Смирнова как волейболистка, не про
яви настойчивости Натэлла Константиновна. Прервав на 
зиму занятия, весной Ира возобновила их — теперь уже 
у заслуженного тренера РСФСР В. П. Плотникова. В 
этот десятилетней давности набор к Виталию Павловичу 
пришли будущие знаменитости: С. Шахова, С. Корытова, 
Г. Лебедева. На школт-чых соревнованиях команде горо
да Иванова не было равных.

Известный свердловский детский тренер Ю. Н. Фили
монов вспоминает:

— Первый раз я увидел Иру в год московской Олим
пиады. Уже тогда она выделялалсь манерой поведения и 
стилем игры на площадке. Легконогая, прыгучая, реши
тельная в атаке, она обладала умением нанести обманный 
удар. Это первый показатель умной игры. Правда, Смир
нова не участвовала в защитных действиях, неохотно вы
ходила на блок. Но это те самые недостатки, которые
устраняются упорными тренировками.

Осенью 1982 года три четырнадцатнлетние девочки из
Иванова Смирнова, Корытова и Лебедева — перееха-
ли в Свердловск.

Тут самое время сказать о Н. В. Карполе. Убежден, 
что одна из главных черт таланта этого выдающегося
тренера прозорливость, умение разглядеть в начина-
ющем подростке будущего мастера. То, что Смирнова в 
подростковом возрасте выделялась среди своих одногодок, 
еще, конечно, не означало, что она непременно будет 
блистать и в будущем. Сколько многообещающих талан-
тов .увядало, так и не успев расцвести?

Л вот Ирина расцвела. В шестнадцать 
серебряным призером страны. Сейчас в 
наград — три золотые медали первенства

лет она стала 
ее коллекции 

СССР и шесть

водо.в во время mit чей обла
стного чемпионата свободных 
мест не бывало. И те, и дру
гие становились обладателя
ми высших областных наград 
по футболу. Но ох как давно 
это было! Новотрубники, на
пример, в последний раз 
праздновали победу в 1963 г. 
Затем в Первоуральске насту
пила эра хоккея с мячом. 
Футбол же постепенно сошел 
на нет. Трудно пока с уве
ренностью говорить о возрож
дении «птицы Феникс» ново- 
трубников, но некоторые фак
ты позволяют любителям 
футбола города надеяться на 
это.

В 1985 г. один из энтузиа
стов футбола завода Николай 
Денисов вместе с группой та
ких же фанатов кожаного мя
ча включился в областные 
соревнования. Правда, в чис
ле команд второго эшелона. 
Профком и спортклуб завода 
не отмахивались от ребят. По 
возможности команде помога
ли. Вот уже второй сезон фут
болисты «Уральского трубни
ка» выступают в чемпиона
те области среди коллективов 
первой группы. И если в про
шлом сезоне первоуральцы 
приложили немалб труда, что
бы сохранить за собой место 
среди 12 сильнейших, то нын
че они выступают уверенно. 
10 очков в шести играх—сов
сем неплохо для вчерашнего 
новичка.. Ему’ бы еще только 
поле футбольное получше ка-
чеством. Говоря 
командах, можно

о других 
отметить

неплохое начало турнира кач
канарским «Горняком» (7 
очков) и неудачное выступ
ление сильно сдавших по 
сравнению с прошлым сезо
ном «Урлласбеста» и «Стар
та» из Верхней Салды.

В. БАКАНОВ, 
судья республиканской 

категории.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ТБИЛИССКИЙ РУССКИЙ 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
им. А. С. Грибоедова

(в помещении театра драмы)
ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ

Сегодня ВСЕГО ЛИШЬ 
РАЗ. — И ТО ВО СНЕ 

29-VI КОЛОКОЛА
30-VI СТАКАН ВОДЫ

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

тельной атмосфере и остав
лять у участников самые луч
шие воспоминания. Ведь для 
многих из них это — первое 
соприкосновение с миром 
спорта, начало пути в нем.

«Серебряный мяч» начинал
ся ярко, красочно, впечатля-
юще, Команды, 
на турнир, уже 
были встречены

приезжавшие 
на вокзале 
представите-

лями шефствующих комсо
мольских организаций. Для
ребят проводили 
Свеодловску, а в 
организовывали 
цирка, картинной 
атров, музеев. И 
равшие уезжали

экскурсии по 
часы отдыха 

посещения 
галерки, те- 
даже проиг- 
домой с хо-

рошим настроением.
Детские соревнования, по-

жалуй, и должны быть таки-

Увы, совсем иная ситуация 
сложилась при проведении 
приза «Серебряный мяч-88».

— Мы приехали рано ут-

ФУТБОЛ
Уралмаш* (Свердлове«)

«Рубин» (Казань) 3:0 (1:0).
Голы: Матвеев (28-я, 76-я мину
ты), Ветлугаев (69-я минута).

Матч получился напряжен
ном. интересным. Еще бы: 
встретились два лидера. Самоя 
результативная команда (20 за
битых мячей в активе «Уралма
ша») и команда с самой нодеж-
ной обороной 10 матчах
«Рубин» пропустил в свои во
рота лишь один мяч). И тем 
более весома уверенная победа 
шаших футболистов, показав
ших очень хорошую игру. Осо
бенно слаженно они действова
ли во втором тайме, воспользо-
вавшиссь тем. 
пошел в атаку

что соперник
ослабив собст-

венную оборону. На действиях 
«Рубина», конечно, сказалась 
травма правого защитника Хай-
рулине, что вывела ei 
игры в середине второго тай
ма. Но нельзя лишь этому гтри-
писать поражение
Игроки «Уралмаша» 
матче играли очень
Чего стоит. 1 
ленный гол,

команды, 
в этом 
активно.

например, велико- 
, забитый на 76-й

минуте Матвеевым,. —
76-й

он
бы удовлетворить даже

смог 
фут-

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

МУЗКОМЕДИИ
29 и 30-VI премьера
КО Ш МАРИ Ы Е СНО ВИ ДЕНИ Я 

ХЕРСОНСКОЙ губернии

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня. 30-VI и 1 -VII

КОННЕРТЫ 
нар. арт. СССР 

Нани БРЕГВАДЗЕ. 
Партия фортепиано — 

нар. арт. Грузинской ССР

* редактор 51-28-61:
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

51-74-67;
* секретариат 58-96-11 

и 58-95-48;
♦ отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

никого из встречающих не бы
ло. Думали, недоразумение. 
Мало ли что? Оказывается, 
команды на этот раз вообще 
не встречали. Мы приехали 
к месту сбора и почти до обе
да не знали, где будем жить, 
где питаться. К вечеру кое- 
что прояснилось. Но к этому 
времени три команды — Ниж
него Тагила, Невьянска и. Верх- 
Нейвинского, — изнуренные 
тягостным ожиданием, уже 
возвратились домой.

— Поселили нас в уктусской
гостинице, грустно усмех-
нулся Игорь Константинович.— 
Столовая, в которой должны 
были питаться, — в центре го
рода, а место соревнований — 
в одной остановке от вокза
ла. А ведь в команде волей
болистки 12-13-летнего возра
ста. Я-то за свою долгую тре
нерскую жизнь повидал нем,а- 
ло расхлябанности, ко много
му привык и могу войти в по
ложение организаторов, Ко
то-рым, быть 
нелегко. Но 
объяснишь?

К разговору 
В. Н. Дьякова,

может, самим 
как девочкам

подключилась 
тренер коман-

больного гурмана: получив в 
центре поля мяч, уралмащевец 
смог обойти трех защитников, 
и... Какой это был удар!

В тот же день нижнетагиль
ский «Уралец» встретился с 
ижевским «Зенитом». Игра за
кончилась вничью — 0:0.

Следующий тур состоится 
завтра. «Уралмаш» играет с
« Торпе дох» 
ны), жУралец» 
бин». '

(Набережные Чел- 
принимает «Ру

Свердловский 
дирует: набрав 
очков, команда

«Уралмаш» лн- 
в 12 матчах 20 
уверенно зани-

м»нет первую строчку турнир
ной таблицы.

А. АБРАМОВ.

• ЭСТАФЕТА

В 23-й 
проспект

раз свердловский
имени

и прилегающие к 
цы стали местом 
комбинированной 
♦ Юность» на приз 
комитета ВЛКСМ,

Ленина 
нему ули- 

проведения 
эстафеты 

городского 
проведен-

ной в День советской моло
дежи. Более 30 команд, раз
деленных на два забега, стар-

Медея ГОНГЛИАШВИЛИ.
Концерты, 
на сегодня, 
на 18 час., 
тс же числа

объявленные 
30-VI и 1-VII 

переносятся иа 
на 21 час. Куп-

ленные билеты подлежат 
обмену и кассе филармонии 
н у уполномоченных.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«космос»
Премьера фильма 

♦ НА ИСХОДЕ НОЧИ» 
(две серии).

Сеансы: 11-30, 15-30.
В 19-30

ды Верх-Исетского металлур
гического завода.

— Эти соревнования, — ед
ва сдерживая гнев, сказала 
Вера Николаевна, — не попу
ляризируют, а дискредитируют 
волейбрл в глазах мальчишек 
и девчонок! Если с жильем и 
питанием еще как-то вопрос 
решили, то судейство просто 
завалили. В первый день судей 
вообще не было. Потом, прав
да, все же появились. Но в 
в каком виде? Главный секре
тарь соревнований В. Секачев 
уже утром был пьян. Он, 
правда, общественник. Вроде 
бы с него и взятки гладки. Но
ведь, если дал 
будь на уровне! 
ния-то детские!

— Тускнеет

согласие —
С о рев-нов а-

«Серебряный
мяч», — заключила Дьякова.

Комментарии здесь, как го
ворится, излишни. Думается, 
что ЧП на детских областных 
соревнованиях по волейболу 
должно стать предметом серь
езного обсуждения в заинте
ресованных организациях. Это
го требует сама добрая тради
ция приза «Серебряный мяч».

Нельзя допустить, чтобы 
она действительно потускнела.

В. ВОРОБЬЕВ, 
мастер спорта.

товали в этот теплый солнеч
ный день. В первом забеге со 
старта и до финиша уверен
но лидировали спортсмены 
2-й команды завода имени Ка
линина. Разрыв между ними 
и их соперниками подчас до
стигал 40—50 сек. По сути 
дела, они боролись не столько 
с соперниками, сколько со 
временем. И все же показать 
лучший результат дня им не 
удалось: 23 мин. 25,4 сек. 
Вторыми в этом забеге стали 
участники 2-й команды ВИЗа : 
23 мин. 55 сек., третьими — 
студенты сельскохозяйствен
ного института: 23 мин. 
57,1 сек.

Все ждали второго забега, 
забега сильнейших. На его 
первом этапе разыгрывался 
приз имени Героя Советского 
Союза В. Колокольцева. За
воевал его В. Гоголев — ма
стер спорта из спортклуба 
«Калининец» (1 минута 41

АРТ-РОК-ПАРАД
<АССА> 

с участием рок-группы 
«НЮАНС» 
(Москва).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ Хоти.те —

любите, хотите — нет.
СОВКИНО — Алло, такси!
САЛЮТ — Ночной эки

паж.^.Андрей Рублев (две се
рии). Белое проклятье.

УРАЛ — Джинджер и 
Фред. Комедиант. Киноаль
манах. Дети Галактики.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14,

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12; 58-92-41.

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15.

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

европейских знаков отличия разных достоинств.
Смелый экспериментатор. Карполь ввел Смирнову в 

состав «Уралочки», когда ей только-только исполнилось 
шестнадцать. Рискнул. И, как говорится, не прогадал. 
Правда, поначалу выходила дебютантка на замену, да и 
то в ситуациях, когда судьба матча уже не вызывала 
сомнений. Но в начале сезона 1985 года Ирина была 
введена в стартовую шестерку. Так распорядился слу
чай. В середине декабря «Уралочка» успешно играла в 
европейском турнире Кубка обладателей кубков. Все ве-
дущие волейболистки находились в отличной.. форме.
И вдруг — несчастье. На одной из тренировок получает
травму сильнейший нападающий команды Е. 
Ée-то и заменила семнадцатнлетняя Смирнова.

Волкова.
Ситуация была экстремальная. Первый тур по тради-

ции проходил в Алма-Ате. Прилетели в 
чемпионата страны. Карполь опасался за 
с местным АДК. Ведь команда не успела 
тироваться к иному часовому поясу, но и
дохнуть. Но главное беспокойство не

день открытия 
исход поединка 
не только адап- 
даже просто от
было Волковой,

самого опытного, во многом определившего стиль игры 
команды игрока. В Смирнову Николай Васильевич ве
рил, но ее пора играть в стартовой шестерке еще не на
ступила. Ирина, полагал тренер, была не готова психо
логически к сражениям на высоком уровне. В спорте то
ропить время, пожалуй, еще опаснее, чем сдерживать. 
Однако обстоятельства порой диктуют свои условия.

Игра у юной волейболистки пошла, и пошла отменно. 
Хладнокровно, раз за разом Смирнова мощно вбивала 
мяч в площадку соперника. Для алмаатинок ход Карполя 
оказался полной неожиданностью: команда АДК проиг
рала —- 0:3.

Сейчас Смирнова — член олимпийской сборной Со
ветского Союза. Совсем недавно в репортажах из Италии 
о ходе отборочного предолимпийского турнира отмеча
лось, что она многое сделала для победы в решающем 
матче с командой Бразилии. Нет. не ошибся когда-то Ни
колай Васильевич в шестнадцатилетней девчонке...

В. АЛЕКСЕЕВ.

секунда). А затем лидерство 
захватили студенты Уральско
го политехнического институ
та. И сумели сохранить его 
до 10 этапа. За ними вплот
ную шли спортсмены коллек
тивов физкультуры «Луч» и 
спортклуба «Уралмаш», 10-й, 
водный, этап студенты выиг-

Самое большое число
команд на эстафету выставил 
Кировский район — 9. Хоро
ша инициатива работников 
Верх-Исетского райкома ком
сомола, чью команду соста
вили комсомольские активи-

рали, 
лишь

но совсем немного, 
3—4 секунды отде-

ляли от них команду «Луча». 
На финальном участке спорт
смены «Луча» действовали бы
стрее и финишировали с луч
шим временем : 22 мин. 47,2 
сек. Вторыми стали было сту
денты УПИ, но... команду сня
ли : выяснилось, что на одном 
из этапов у них бежала спорт
сменка из спортивного клуба
армии. Второе 
ло присуждено

место бы- 
слортклубу

«Уралмаш» (22 мин. 56 сек.). 
А на третьем — спортклуб 
«Калининец», первая коман
да (23 мин. 06 сек.).

Храм.
ТЕМП - На исходе ночи 

(лпе серии). Новые амазон- 
нм. Лиловый шар.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Короткое замыкание.

ДК нм. 
Холодное 
третьего...

МИР — 
ДРУЖБА

горького — 
лето пятьдесят

Алло, такси!
------- — Артист (две 

сепии) Команда 33. 
РОДИНА — Загадочный

наследник (две серия).
БУРЕВЕСТНИК — Ночной 

экипаж.

* отдел информации, спорта 
и еоенно-патрнотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-3B-2S;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62.

сты. Но, 
лишь 
мер...

к сожалению, это 
единственный при-

А. ДОВБЫШ, 
заместитель 

главного судьи 
на водном этапе.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 26-го тиража ло-

тереи «Спортлото» *6 из 45» и 
«5 из 36». состоявшегося
июня 1988 года.

«6 из 45»: 8. 35, 37, 38, 44,
«5 из 36»: 11, 14, 18, 23,

26
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24.
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